
Абоненты 
превысили 
безлимит
Тарифы 
с неограниченным 
интернет-трафиком 
перегрузили сети

Средняя стоимость тарифов 
с безлимитным мобильным 
 интернетом в России выросла 
с конца прошлого года на 47%, 
до 887,5 руб., следует из данных 
Content Review. Абоненты с таки-
ми тарифами перегружают сети, 
что стало особенно проблема-
тично для операторов во время 
пандемии, отмечают эксперты. 
Операторы переводят эту услугу 
в разряд премиальных, предла-
гая абонентам пакетные тарифы, 
в которых стоимость 1 Гб продол-
жает снижаться.

Средняя стоимость тарифа со-
товой связи с безлимитным интер-
нетом в России с декабря 2019-го 
по июль 2020 года выросла на 47%, 
до 887,5 руб., следует из отчета агент-
ства Content Review, с которым оз-
накомился „Ъ“. Напротив, средняя 
цена 1 Гб мобильного интернета 
в остальных тарифах за это же время 
снизилась на 15,5%, с 37,3 до 31,5 руб.

Россия, таким образом, сохрани-
ла шестое место в рейтинге стран 
с наиболее дешевым мобильным ин-
тернетом, опередив Египет, Турцию, 
Иран и Сингапур, но уступив Индии, 
Индонезии, Израилю, Алжиру и Ка-
захстану (см. график). В мире средняя 
цена за 1 Гб в рублевом эквиваленте 
выросла за семь месяцев, в среднем 
со 187 до 188,4 руб. Это, по мнению 
Content Review, обусловлено в том 
числе наценкой за подключение в от-
дельных странах нового стандарта 
связи 5G. Безлимитный мобильный 
интернет в мире в июле стоил в сред-
нем 3981 руб., а в декабре — 3181 руб.

Безлимитный интернет в России 
из разряда доступных услуг перево-
дится в статус премиальной, следу-
ет из отчета. «Во многом это прои-
зошло из-за высокой загруженности 
мобильных сетей абонентами, при-
обретающими безлимитные тари-
фы, что усугубилось во время панде-
мии и режима самоизоляции»,— по-
ясняет руководитель Content Review 
Сергей Половников. Именно это по-
служило главной причиной отказа 
от безлимитных тарифов практиче-
ски в каждой пятой стране мира, от-
мечает он. Средняя стоимость мини-
мального пакетного тарифа мобиль-
ной связи в России за первое полуго-
дие выросла на 8%, до 291 руб., сооб-
щал „Ъ“ 8 июля со ссылкой на оцен-
ки Content Review, повышение свя-
зывалось с необходимостью ком-
пенсировать выпадающую выручку 
из-за режима самоизоляции.

Безлимитные тарифы перегру-
жают сети, при этом долгое время 
их стоимость в России была необо-
снованно низкой, теперь же опера-
торы переходят на экономически 
обоснованные цены, переводя услу-
гу в категорию премиальных, согла-
сен инвестиционный менеджер «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматуллин.
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День органов ЧВК–КГБ
Александр Лукашенко разыграл облаву на «Вагнера»
Бойцы группы «А» КГБ Белоруссии при 
поддержке ОМОНа в среду задержали 
33 человека, якобы имеющих отношение 
к российской частной военной компа-
нии (ЧВК) «Вагнер». Известно, что мно-
гие из них воевали в Донбассе. Прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко, 
предупреждавший на прошлой неделе 
об опасности «майдана» с привлечени-
ем «бандитов, которые специально гото-
вятся в рамках ЧВК», видимо, уже тогда 
знал об их нахождении на белорусской 
территории. Вчера он экстренно созвал 
Совет безопасности, но не стал говорить 
о том, что Москва планирует силовую 
смену власти в Белоруссии, а примири-
тельно заверил, что у Минска «нет ника-
ких целей опорочить близкую страну». 
Тем не менее скандал может  серьезно 
накалить отношения между Россией 
и соседним государством, где 9 августа 
должны пройти президентские выборы.

«Спиртного не употребляли, 
увеселительных заведений 
не посещали»
Вначале белорусское агентство «Белта» со-
общило о задержании в республике 33 
бойцов некой ЧВК. Вскоре секрет был рас-
крыт — речь шла о компании «Вагнер», ко-
торую обычно связывают с российским 
предпринимателем Евгением Пригожи-
ным. Ранее СМИ писали о действиях ЧВК 
в Донбассе, Сирии, Ливии и Судане. Между 
тем, сразу после появления новости пресс-
служба компании «Конкорд», принадлежа-
щей Евгению Пригожину, опубликовала 
сообщение, что их владелец не имеет ни-
какого отношения к ЧВК «Вагнер» и не фи-
нансирует ее.

По данным белорусских властей, «в ночь 
с 24 на 25 июля группа (из 32 человек.— 
„Ъ“) заселилась в одну из гостиниц Мин-
ска и должна была выселиться 25 июля, од-
нако покинула отель 27 июля и переехала 
в один из санаториев Минского района». 
«По данным администрации санатория, 
приезжие обратили на себя внимание не-
характерным для российских туристов по-
ведением и однообразной одеждой в стиле 
милитари. Спиртного не употребляли, уве-
селительных заведений не посещали, дер-
жались обособленно, стараясь не привле-
кать к себе внимания»,— пишет «Белта», 
не уточняя, как некие «туристы» могли по-
пасть на территорию Белоруссии в услови-
ях закрытых границ.

Еще один человек был задержан «на юге 
страны», отдельно от основной группы. Это 
житель Белоруссии (по данным телеканала 
Belsat, у него есть и российский, и белорус-
ский паспорта) Андрей Бакунович. Служба 
безопасности Украины (СБУ) в 2018 году на-
зывала его в числе 11 белорусов, которые, 
по ее данным, воевали в Донбассе в соста-
ве ЧВК «Вагнер». В украинские СМИ также 
попал рапорт 2015 года, согласно которому 
Андрея Бакуновича представили к россий-

скому ордену Мужества за «выполнение бо-
евых задач» под Дебальцево.

По данным белорусских силовиков, все-
го в боевых действиях в Донбассе участво-
вали как минимум 14 человек из 33. «Сре-
ди задержанных в Минске представителей 
некоей ЧВК действительно есть несколько 
бывших бойцов из нашего батальона (кото-
рый на данный момент уже не существует, 
напомню)»,— написал в Facebook россий-
ский писатель Захар Прилепин, участво-
вавший в войне в Донбассе. Он заверил, что 
Минск не был конечной точкой поездки за-
держанных: «То, что люди, воевавшие и во-
юющие в армии ДНР и ЛНР (самопровозгла-
шенных республик Донбасса.— „Ъ“), вою-
ют не только там, давно известно. Выезжают 
они и в Сирию, и в иные теплые воюющие 
страны». По данным Захара Прилепина, бой-
цы должны были в четверг вылететь «в точку 
своего назначения».

Версию о том, что задержанные росси-
яне могли следовать через Белоруссию 
транзитом, предложил и автор проек-
та WarGonzo, военкор Семен Пегов. Как 
он сообщил в своем Telegram-канале, не-
кие источники в российских спецслужбах 
подтверждают, что Минск использовался 
«как перевалочный пункт для переброски 
бойцов в другие страны».

На кадрах задержания мужчин, распро-
страненных вчера белорусскими силови-
ками, видны купюры — доллары и судан-
ские фунты. СБУ и проект Bellingcat ранее 
сообщали о работе ЧВК «Вагнер» в этой аф-
риканской стране.

Вечером российский источник, зна-
комый с деталями задержания, расска-
зал «Интерфаксу»: сотрудники белорус-
ских правоохранительных органов до сих 
пор не предъявили обвинения задержан-
ным. «При задержании у них не обнару-
жено запрещенных в Белоруссии предме-
тов. Закон этой страны они также не на-
рушали. Каждый был допрошен в форме 
20-минутной беседы без применения на-
силия. После допросов состав преступле-
ния установить так и не удалось. Обвине-
ние им не предъявлено»,— сказал собесед-
ник агентства.

«Если виноваты, надо из этой 
ситуации выходить достойно»
Сообщения о задержанных «боевиках с ору-
жием» уже не первый раз появляются в бе-
лорусских СМИ накануне важных событий, 
к которым относятся и президентские выбо-
ры (они пройдут 9 августа). Например, в мар-
те 2017 года, на волне протестов против так 
называемого закона о тунеядцах, президент 
Лукашенко также заявил о задержании «не-
скольких десятков боевиков», якобы про-
шедших подготовку в Литве, Польше и на Ук-
раине. Вслед за этим силовики стали задер-
живать бывших членов организации «Белый 
легион», существовавшей в 1990-е годы, ут-
верждая, что именно она готовила воору-
женные провокации. Однако в декабре того 
же года дело «Белого легиона» закрыли, так 
и не доведя до суда.

В этот раз новость о задержании «наемни-
ков» появилась вскоре после того, как прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко по-
сетил несколько военных частей, где гово-
рил о необходимости обеспечить безопас-
ность в стране. В своем выступлении 24 июля 
он прямо упомянул об иностранных боевиках 
и ЧВК, которые могут угрожать Белоруссии.
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Готов к банку и обороне
Опорная кредитная организация ВПК 
расширяет бизнес
Государственный Промсвязьбанк (ПСБ), 
обслуживающий оборонно-промыш-
ленный комплекс, готов к экспансии 
на банковском рынке. В настоящее вре-
мя он рассматривает покупку Роскос-
мосбанка, дочернего банка одноимен-
ной госкорпорации. Такая покупка даст 
возможность ПСБ расширить охват до-
говоров оборонзаказа, однако потребу-
ет дополнительных денежных вливаний 
в банк, находящийся в настоящее время 
на санации.

Промсвязьбанк, который является опор-
ным банком оборонно-промышленного ком-
плекса России, планирует приобрести Роскос-
мосбанк, принадлежащий госкорпорации 
«Роскосмос». Об этом „Ъ“ сообщили два источ-
ника, близкие к банку, еще один собеседник 
„Ъ“ знает о планах госкорпорации продать 
банк. В ПСБ также подтвердили свой интерес, 
сообщив, что рассматривают «возможность 
участия в санации Роскосмосбанка». «ПСБ за-
интересован в увеличении доли на рынке об-
служивания ОПК, в данном случае за счет раз-
вития двусторонних отношений с ГК „Роскос-
мос“»,— ответили в банке. В Роскосмосбанке 
и «Роскосмосе» не ответили на запрос „Ъ“.

• По данным «Интерфакса», на 1 апре‑
ля 2020 года Роскосмосбанк (быв. Фондсер‑
висбанк) занимал 57‑е место по активам 
(110,9 млрд руб.). Капитал банка составлял 
37,2 млрд руб. С мая 2018 года финансовым 

оздоровлением банка занимается ГК «Рос‑
космос». Ранее на санацию банка Агентст‑
во по страхованию вкладов (АСВ) выделило 
39 млрд руб. ПСБ с активами в 2 трлн руб. за‑
нимает восьмое место среди российских бан‑
ков, его капитал составлял 186,5  млрд руб. 
Чистая прибыль по РСБУ за первое полуго‑
дие 2020 года Роскосмосбанка составила 
31,9 млн руб., прибыль ПСБ — 6,1 млрд руб.
На проведение due diligence новой покуп-

ки ПСБ готов потратить до 50 млн руб. Это 
следует из тендерной документации, раз-
мещенной в конце прошлой недели. Побе-
дитель должен провести «финансовый ана-
лиз и определение справедливого диапазо-
на стоимости юридических лиц, в которые 
ПСБ планирует осуществлять инвестиции 
или продавать», правовую проверку, вклю-
чая «оценку юридических, налоговых, фи-
нансовых, инвестиционных рисков», иссле-
довать виды деятельности объекта покуп-
ки и провести комплексную проверку его 
финансового состояния. К участию в рабо-
те могут быть допущены два исполнителя. 
Как следует из документации, приветствует-
ся опыт консультационных услуг по прове-
дению финансового предынвестиционно-
го исследования российских банков, испол-
ненных в 2016–2020 годах, а также членство 
в международных ассоциациях.
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Отдать портовы
Нерешительных инвесторов исключат 
из инфраструктурного нацпроекта

Власти собираются исключить из ком-
плексного плана магистральной инфра-
структуры (КПМИ) портовые проекты, 
инвесторы которых многократно нару-
шали сроки ввода или не подтвержда-
ют заявленные инвестиции. Речь идет 
о проектах общей мощностью 34,5 млн 
тонн. Минтранс уже готовит законопро-
ект, где, по данным „Ъ“, инвесторов мо-
гут обязать предоставлять банковские 
гарантии, поручительства, а также отчи-
тываться о ходе реализации проектов. 
Инвесторы же считают, что тогда не-
обходима паритетная ответственность 
со стороны государства. По мнению экс-
пертов, новый механизм поможет отсе-
ять неэффективные проекты.

Проекты по строительству портов, по ко-
торым инвесторы не подтвердили изначаль-
ные планы по срокам ввода и объемам фи-
нансирования или неоднократно наруша-
ли их, могут быть исключены из КПМИ. 
Это следует из протокола правкомиссии 
по транспорту под председательством пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусова от 21 
июля (есть у „Ъ“). Альтернативой исключе-
нию может стать сдвиг ввода железнодорож-
ной и автодорожной инфраструктуры в на-
правлении портов, которая строится за счет 
государства.

21 июля пресс-служба правительства со-
общила, что на совещании глава Минтран-

са Евгений Дитрих рассказал о подготовке 
изменений в законодательство, которые 
будут регулировать обязательства отра-
слевых инвесторов в рамках закона о мор-
ских портах. По итогам совещания Анд-
рей Белоусов поручил Минтрансу дорабо-
тать механизм взаимодействия государст-
ва с  инвесторами.

Как следует из протокола, показатели 
КПМИ по приросту мощностей морских 
портов в 2019 году не были выполнены 
на 27% (9,5 млн тонн). На конец 2019 года 
в паспорт проекта входило порядка 40 меро-
приятий. По данным Минтранса, сейчас ин-
весторы не подтверждают планы по строи-
тельству до 2024 года целого ряда объектов: 
многофункционального района портов По-
ронайск, Шахтерск, Посьет, комплекса для 
перегрузки глинозема в бухте Ванино, тер-
минала для перевалки СУГ в Ванино на се-
верном берегу бухты Мучки и др. В общей 
сложности речь идет о портах мощностью 
34,5 млн тонн. К середине августа Минтранс 
должен актуализировать планы инвесторов 
по срокам ввода и объектам финансирова-
ния, после чего будут представлены предло-
жения о дальнейшей работе с проблемны-
ми проектами.

В аппарате господина Белоусова и в ком-
паниях тему не комментировали.
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Выслушав на экстренном 
заседании Совбеза доклад 
председателя КГБ Белоруссии 
Валерия Вакульчика (слева), 
Александр Лукашенко 
распорядился срочно потребовать 
от Москвы объяснений   
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В распоряжении „Ъ“ оказались результаты от-
раслевого опроса о реформе механизма расши-
ренной ответственности производителей (РОП) 
за отходы товаров и упаковки. Исследование 
было инициировано вице-премьером  Викторией 
Абрамченко в ответ на неудачные попытки ве-
домств сделать этот механизм работоспособ-
ным. Результаты опросов позволяют чиновникам 
выделить группы интересов в отрасли, понять их 
мотивацию и настроить госрегулирование.

Опрос компаний и экспертов, имеющих дело с 
твердыми коммунальными отходами (ТКО), о ре-
форме расширенной ответственности производи-
теля (РОП) за отходы товаров и упаковки проведен 
«Российским экологическим оператором» по ини-
циативе Белого дома, точнее — вице-премьера Вик-
тории Абрамченко. Необходимость выяснения мне-
ния отрасли возникла из-за того, что механизм РОП, 
запущенный еще в 2015 году, так и не заработал. 
Минприроды, напомним, пыталось решить пробле-
му созданием госмонополии — распорядителя фи-
скального целевого платежа от частных компаний 
(см. „Ъ“ от 3 марта). 

В опросе приняли участие 65 респондентов: 31 
производитель или их ассоциации, шесть экспер-
тов и представителей органов власти и 28 утилиза-
торов отходов. 

Относительно оценки общей эффективности/не-
эффективности РОП мнения опрошенных раздели-
лись поровну. При этом о неэффективности больше 
говорили в группе чиновников и экспертов, а также 
утилизаторов. Их доводы — нет критериев эффектив-
ности, администрирование и контроль проработаны 
слабо, заложенная в основу реформы экономика не 
работает — что не позволяет отрасли развиваться. 

За предложенное Минприроды введение 100% 
норматива утилизации для всех товаров и упаковки 
(этот вопрос является одним из самых чувствитель-
ных для отрасли) выступили чиновники и большин-
ство утилизаторов упаковки (кроме производителей 
стеклянной тары, которые используют в основном 
первичное сырье). 

Поясним, что интерес к 100% нормативу у перера-
ботчиков упаковки напрямую связан с достаточно-
стью инфраструктуры, которой, однако, не хватает 
для переработки вышедших из оборота товаров (про-
тив выступили утилизаторы шин). Поэтому, по дан-
ным „Ъ“, в аппарате Виктории Абрамченко рассма-

тривают возможность ввести этот норматив для ути-
лизации упаковки, а затем постепенно повышать по-
роги по группам товаров с оглядкой на существую-
щие и планируемые к введению мощности. Это в том 
числе позволит избежать скачка розничных цен на 
товары (оценки такого вероятного повышения у про-
изводителей и чиновников сильно различаются).

По данным „Ъ“, по результатам опроса в прави-
тельстве стали склоняться к возможности переноса 
ответственности за упаковку на тех, кто ее выпуска-
ет,— сняв это бремя с производителей упакованных 
товаров. Против этого выступают компании, выпу-
скающие стеклянную тару, большинство же за такой 
перенос — поскольку многие уже и так перерабатыва-
ют свою упаковку. Это помимо прочего сократит чи-
сло подотчетных организаций в тысячу раз, оптими-
зирует государственный учет, повысит спрос на втор-
сырье и при этом не снизит поступления от экосбо-
ра (упаковка из вторсырья от него освобождена), ко-
торый, по результатам опроса, платят лишь 10% ком-
паний. Однако опция переноса обсуждается лишь в 
отношении производителей, импортеры, вероятнее 
всего, будут отвечать как за товар, так и за упаковку.

Правительство и респонденты сходятся на том, 
что следует оставить возможность самостоятель-
ной (или через ассоциации) утилизации как упаков-
ки, так и товаров компаниями. Но в последнем слу-
чае предлагается конкретизировать требования к 
ассоциациям и создать белый список переработчи-
ков. Впрочем, импортеров этой возможности могут 
лишить (с целью снижения издержек), оставив им 
лишь возможность уплаты экосбора (респонденты 
отметили необходимость создания прозрачных ме-
ханизмов и целей его расходования). 

Для дальнейшего обсуждения совершенствова-
ния РОП в аппарате Виктории Абрамченко решили 
разбить заинтересованных участников на подгруп-
пы: по выполнению норматива утилизации (отве-
чает Минприроды); администрированию РОП (Рос-
природнадзор); обращению с отходами и их утили-
зацией (Минпромторг); экономическим условиям 
для повышения уровня утилизации (Минэкономи-
ки); принципам взимания и механизмам расходо-
вания экосбора (Минприроды). Состав участников 
подгрупп должен быть определен до 30 июля, о ре-
зультатах обсуждений поручено доложить прави-
тельству 17 августа и 1 сентября. 

Алексей Шаповалов

Белый дом взглянул на отходы 
по-новому
Ответственность компаний за их утилизацию  
будет регулироваться прицельнееФедеральная резервная систе-

ма (ФРС) США по итогам июльско-
го заседания оставила ключевую 
ставку на уровне 0–0,25% годовых. 
При этом регулятор вновь пообе-
щал использовать «весь набор мер 
поддержки» и продолжить практику 
выкупа облигаций. Также ФРС про-
длила срок действия программ экс-
тренного кредитования до конца 
года. Регулятор отдельно указал, 
что траектория восстановления 
экономики будет зависеть от ситу-
ации с пандемией.

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США по итогам июльского заседания 
ожидаемо воздержался от изменения 
ставки — после того как в марте экс-
тренно снизил ее до уровня в 0–0,25%. 
Напомним, обновленный в июне то-
чечный график с прогнозами по ставке 
не предполагает ее повышения до кон-
ца 2022 года. 

В сделанном 29 июля заявлении ре-
гулятор вновь пообещал использовать 
весь набор мер для поддержания заня-
тости и стабильности цен, а также вы-
купать активы в объемах, необходимых 
для поддержания эффективного функ-
ционирования рынка. Еще до объяв-
ления итогов заседания ФРС сообщила 
о намерении продлить действующие 
программы экстренного кредитования 
до конца года — срок большинства из 
них заканчивался в конце сентября.

В заявлении ФРС использовала более 
оптимистичный тон, отметив, что пока-
затели деловой активности и занятости 
несколько улучшились, но остаются за-
метно ниже уровней начала года. При 
этом слабый спрос и снижение цен на 
нефть оказывают давление на инфля-
цию, тогда как условия на финансовых 
рынках улучшились. «Продолжающий-
ся кризис общественного здравоохра-
нения будет в значительной степени 
влиять на экономическую активность, 
занятость и инфляцию в ближайшей 
перспективе и создает значительные 

риски для экономических перспектив 
в среднесрочной перспективе»,— зая-
вил регулятор. В ФРС особо отметили, 
что траектория восстановления будет 
зависеть от развития пандемии. Соглас-
но последнему прогнозу ФРС, спад эко-
номики США в этом году составит 6,5%. 
Инфляция (за вычетом энергии и про-
довольствия) должна вырасти на 0,8%, 
прогноз по безработице на этот год был 
резко повышен — до 9,3%.

Напомним, регулятор уже трижды 
принимал решения о мерах поддержки 
экономики на фоне борьбы с коронави-
русом — сначала была снижена ставка 
и предоставлена дополнительная крат-
косрочная ликвидность, а в конце мар-
та комитет впервые пообещал исполь-
зовать «весь набор мер», сняв ограни-
чение на объем выкупа активов. По-

мимо этого были инициированы мас-
штабные программы льготного креди-
тования бизнеса, их объем был расши-
рен до $2,3 трлн (см. „Ъ“ от 10 апреля). 

«Никто не может сказать, что ФРС 
приняла недостаточно мер для борьбы с 
кризисом, в частности, регулятор за это 
время купил гособлигаций и ипотечных 
бумаг на более чем $2 трлн (сейчас вы-
куп составляет около $80 млрд в месяц), 
это позволило рынкам рассчитывать на 
V-образную траекторию восстановле-
ния экономики, требуемая доходность 
по гособлигациям также сократилась до 
крайне низкого уровня»,— отмечают в 
ING Bank, указывая, что в таких услови-
ях регулятору не требуется менять свою 
политику. Хотя потребление и восста-
навливается, на этих выходных закан-
чивается действие программы по предо-
ставлению пособий в размере $600 в не-
делю (его получали 31,8 млн человек) — 
в лучшем случае она будет продлена из 
расчета $200 в неделю, ожидают в банке.

Татьяна Едовина

ФРС добавила оптимизма
Регулятор отметил улучшение в экономике,  
но указал на риски пандемии

FR

Глава ЦИКа Элла Памфилова заявила на заседании ко-
миссии, что практика многодневного голосования на 
выборах распространена во многих странах, а партиям 
перед сентябрьскими региональными выборами стоит 
сосредоточиться на мобилизации наблюдателей, а не 
«прикрывать политическую немощь истерикой о воз-
можных фальсификациях». При этом госпожа Памфи-
лова заявила, что в ЦИК не поступала жалоба «Яблока» 
на отказ в регистрации списка партии на выборах в зак-
собрание Челябинской области. Она напомнила, что 
в этом регионе, как и в двух других, проводится экспе-
римент по сбору подписей в поддержку списков и кан-
дидатов через портал госуслуг, и проходит он пока 
успешно: ни одна из электронных подписей пока не 
признана недостоверной или недействительной.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова заявила на засе-
дании комиссии в среду, что не понимает «информацион-
ной истерики» по поводу досрочного голосования, которое 
пройдет в этом году в течение двух дней, предшествующих 
Единому дню голосования, то есть 11 и 12 сентября. Досроч-
ное голосование в некоторых странах проходит «месяца-
ми», напомнила госпожа Памфилова всем, кто обеспокоен 
практически молниеносным переносом опыта многоднев-
ного голосования по конституционным поправкам на пред-
стоящие выборы. Она призвала партии агитировать сторон-
ников активнее участвовать в наблюдении: «Мы специаль-
но нашли выход, чтобы у вас была возможность привлечь 
максимальное количество наблюдателей и обеспечить на 
всех стадиях голосования полный контроль. Не надо при-
крывать политическую немощь истерикой о возможных 
фальсификациях».

На Единый день голосования 13 сентября назначены 
9 тыс. выборов разных уровней в 83 регионах. Досрочное 
голосование 11 и 12 сентября ЦИК рекомендует провести в 
41 регионе. В четырех регионах пройдут довыборы депута-
тов Госдумы, в 11 регионах — выборы депутатов законода-
тельных собраний, в 18 — прямые выборы высших долж-
ностных лиц, глав еще двух регионов — Ненецкого и Хан-
ты-Мансийского автономных округов — изберут депутаты 
региональных заксобраний. На данный момент на выбо-
ры глав субъектов выдвинулись 147 кандидатов от 24 пар-
тий, но зарегистрированы из них пока только 18. Восемь 
кандидатов не смогли собрать нужного числа подписей 
муниципальных депутатов. Госпожа Памфилова напомни-
ла, что ЦИК приложил «много усилий» для снижения муни-
ципального фильтра (по федеральному закону от 5% до 10% 
муниципальных депутатов должны поддержать выдвиже-
ние кандидата в губернаторы, точную цифру устанавлива-

ет регион). Но парламентские партии, по ее словам, упу-
стили свой шанс, потому что отнеслись к этому пассивно.

На довыборах в Госдуму в четырех одномандатных окру-
гах выдвинут 31 кандидат от девяти партий, зарегистриро-
вано пока 12 кандидатов. На выборы депутатов законода-
тельных и исполнительных органов государственной влас-
ти субъектов по единым и одномандатным избирательным 
округам выдвинуто более 7,5 тыс. кандидатов от 27 партий. 
По единым округам зарегистрировано пока более 1,5 тыс. 
кандидатов, трем партиям («Возрождение России», «Яблоко» 
и «Коммунисты России») отказано в регистрации списков в 
Челябинской области. По одномандатным округам зареги-
стрировано 420 кандидатов, 63 получили отказ. Ранее пред-
седатель «Яблока» Николай Рыбаков пожаловался в ЦИК на 
челябинский избирком: комиссия забраковала 22,4% пред-
ставленных подписей при допустимом уровне «брака» в 5%. 
Госпожа Памфилова в среду заявила, что с момента отказа в 
регистрации списка прошло уже шесть дней, но официаль-
ной жалобы от челябинского «Яблока» ЦИК не получал.

Элла Памфилова довольна экспериментом по сбору части 
подписей в поддержку кандидатов через портал госуслуг, ко-
торый проходит в Чувашии, Пермском крае и Челябинской 
области: в электронном виде собрано более 7 тыс. подписей, 
и все они признаны достоверными. По словам госпожи Пам-
филовой, в Чувашии и Пермском крае электронные подписи 
представили два кандидата, в Челябинской области — пять 
партий и три кандидата-одномандатника. Несмотря на их 
успехи, глава ЦИКа предположила, что в дальнейшем меха-
низм электронного сбора подписей будет корректироваться.

Напомним, закон, дающий возможность кандидатам в 
депутаты региональных заксобраний собирать половину 
подписей в свою поддержку в электронном виде, принят 
весной этого года. Процедура проверки рукописных подпи-
сей часто приводит к скандалам. На выборах в Мосгордуму 
2019 года 57 кандидатов, в основном представители внесис-
темной оппозиции, получили отказ в регистрации из-за «не-
достоверных» подписей. Отказ вызвал масштабные акции 
протеста. Успешно оспорить отказ в регистрации смог толь-
ко кандидат «Яблока» Сергей Митрохин.

«Проверка рукописных подписей не выдерживает ника-
кой критики»,— считает глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов. По его словам, право собирать под-
писи через госуслуги — рациональное новшество, но в даль-
нейшем было бы целесообразно заменить сбор подписей из-
бирательным залогом. Политолог Дмитрий Фетисов счита-
ет, что перевод сбора электронных подписей на постоянную 
основу «пойдет на пользу всей политической системе».

Ангелина Галанина, Андрей Винокуров

Элла Памфилова потребовала 
прекратить истерику
В ЦИКе довольны электронным сбором подписей  
в поддержку кандидатов

У бизнеса достаточно высокие шансы выиграть 
в суде споры с ФАС по антимонопольным нару-
шениям, следует из экспертного «Бюллетеня 
антимонопольной статистики за 2019 год». Ста-
тистика фиксирует рост споров по картельным 
делам и активизацию уголовного преследова-
ния по ним. Опасения экспертов, комментирую-
щих расчеты бюллетеня, вызывают стандарты 
доказывания существования картелей и кара-
тельный подход ФАС по отношению к ним. В са-
мой службе наращивание числа уголовных дел, 
связанных с антимонопольными делами, по-
ясняют необходимостью выполнения поруче-
ния президента о борьбе с картелями, а в целом 
с представленной статистикой по обжалованию 
споров не согласны.

За 2019 год суды вынесли 739 решений о наруше-
ниях закона «О защите конкуренции» (ФЗ-135) по на-
иболее популярным претензиям ФАС к бизнесу о до-
минировании компаний на рынке и антиконкурент-
ным соглашениям (ст. 10 и 11), но в трети случаев 
предпринимателям удалось оспорить решение ФАС, 
следует из подготовленного членом экспертного со-
вета при правительстве Вадимом Новиковым «Бюл-
летеня антимонопольной статистики». При этом 
процент дел, по которым удовлетворяются требова-
ния, снижается. Так, полностью или частично в 2019 
году бизнесу удалось оспорить решение в 37% случа-
ев против 41% в 2018-м. Управляющий партнер Kulik 
& Partners Law.Economics Ярослав Кулик объясняет 
это снижением качества работы арбитражных судов. 
«Судьи часто просто копируют позиции антимоно-
польных органов, не перегружая текст мотивировка-
ми»,— полагает он. В целом у бизнеса достаточно вы-
сокие шансы на выигрыш в суде вне зависимости от 
типа дел: только в первой инстанции предпринима-
телям удалось оспорить решения по ст. 10 и 11 в 34% 
и 41% случаев соответственно (36% и 50% в 2018 году).

Негативной, по мнению авторов бюллетеня, тен-
денцией является существенный рост количества раз-
бирательств по картельным сговорам — на них при-
ходится треть споров. Цитируемые эксперты сходят-
ся во мнении, что такие дела в основном касаются на-
рушений на торгах, а не «классических картелей». «Все 
больший объем финансов распределяется через тор-
ги, что увеличивает число госзакупок и объем потен-

циальных нарушений. ФАС направляет все больше 
внимания и усилий на контроль в этой сфере»,— пояс-
няет управляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский. При этом по делам о картелях часто 
проходит малый бизнес с оборотом до 400 млн руб., 
которые не могут ограничить конкуренцию: всего на 
них приходится 49% судебных споров с ФАС. Как пола-
гает Вадим Новиков, малый бизнес действительно мо-
жет нарушать законодательство, например, симули-
ровать конкуренцию, привлекая к торгам подставных 
участников, «но это не картели, антимонопольный со-
став в таких случаях, по сути, подтягивается».

Эксперты, комментирующие статистику господи-
на Новикова, обращают внимание, что ситуация по 
картелям становится тревожной: в 2019 году намети-
лась тенденция уголовного преследования (ст. 178 
УК) компаний за картельные сговоры при снижении 
стандартов доказывания картеля. Этому способству-
ет «как антикартельная политика, так и законодатель-
ные инициативы ФАС по ужесточению ответственно-
сти за картели», считает господин Кулик. Ранее служ-
ба добивалась ужесточения уголовной ответственно-
сти за картели и усиления «антикартельных» полно-
мочий ФАС, однако проект столкнулся с критикой 
бизнеса и депутатов (см. „Ъ“ от 2 декабря 2019 года). 
Впрочем, вчерашнее решение Самарского област-
ного суда о пересмотре приговора главе ООО «Сов-
ременные медицинские технологии» Сергею Шати-
ло по обвинению в коммерческом подкупе и сговоре 
на торгах вселило надежду у оппонентов «уголовного 
уклона» в действиях ФАС. «Уголовный суд не прини-
мает автоматически сторону обвинения — это пози-
тивный сигнал»,— считает Вадим Новиков.

В ФАС с критикой экспертов не согласны, пояс-
няя, что они пользуются «сомнительной методикой». 
«Если в 2012 году обжаловалось более 90% вынесен-
ных решений по делам о картелях и иных антикон-
курентных соглашениях и отменено почти четверть 
принятых решений, то в 2019 году в суд обжаловано 
36% вынесенных решений и отменено судами 3% ре-
шений»,— пояснил глава управления ФАС по борьбе 
с картелями Андрей Тенишев. Рост числа уголовных 
дел в службе не отрицают, поясняя, что служба и пра-
воохранительные органы выполняют поручение пре-
зидента по ужесточению ответственности за картели.

Диана Галиева

Картель движется 
к уголовному суду
Но шансы выиграть антимонопольный спор с ФАС 
остаются высокими

Глава ФРС Джером Пауэлл 
заявил, что пандемия про-
должает создавать серьез-
ные сложности для амери-
канской экономики  ФОТО AP
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У депутатов  
двоится гражданство
Вячеслав Володин поручил узнать у ЦИКа,  
не нарушают ли в Госдуме конституционный запрет

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин пору
чил запросить в Центриз
биркоме информацию 
о возможном наличии 
двойного гражданст
ва у ряда парламентари
ев. Таким образом спи
кер намерен ответить 
на  «серьезные обвине
ния»  коммуниста Дени
са Парфенова, который 
ранее обратился к ад
министрации президен
та с просьбой проверить 
сообщения СМИ об ино
странном гражданст
ве у некоторых депута
тов. Эксперты отмечают, 
что если бы ЦИК распо
лагал данными о втором 
гражданстве законода
телей, то не допустил бы 
их до выборов. Подтвер
дить или опровергнуть 
факт наличия у россия
нина гражданства дру
гой страны может только 
ее посольство, но делать 
это оно не  обязано.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин поручил ко-
митету по противодействию 
коррупции, а также комис-
сии по вопросам контроля 
за достоверностью сведений 
о доходах и по вопросам де-
путатской этики запросить 
в Центризбиркоме инфор-
мацию о возможном нали-
чии гражданства иностран-
ного государства или вида 
на жительства (ВНЖ) у ряда 
депутатов. Так он отреагиро-
вал на обращение депутата 
от КПРФ Дениса Парфенова, 
которое тот еще 15 июля на-
правил господину Володи-
ну и руководителю админи-
страции президента Антону 
Вайно с просьбой проверить 
сообщения СМИ о возмож-
ном наличии у парламен-
тариев и должностных лиц 
иностранных гражданств и 
видов на жительство.

Спор господина Парфе-
нова с господином Володи-
ным завязался еще на пле-
нарном заседании 17 апре-
ля: тогда спикер сказал, что 
коммунист «пишет в амери-
канской сети (Facebook.— 
„Ъ“)», а из зала прозвучала 
реплика: «Он сам америка-
нец». Тогда спикер то ли в 
шутку, то ли всерьез пору-
чил разобраться с этой ин-
формацией. В своем обра-
щении господин Парфенов 
сообщил, что у него толь-
ко российское гражданст-
во, а вот сообщения россий-
ских СМИ о нарушении за-
прета на иностранное граж-
данство у ряда «лиц, зани-
мающих важные государст-

венные посты, заслуживает 
внимания проверяющих ор-
ганов». Депутат упоминает, в 
частности, сообщения о ви-
де на жительство в Великоб-
ритании, якобы имеющем-
ся у первого вице-спикера 
Госдумы Александра Жуко-
ва (ЕР), а также о якобы име-
ющихся гражданстве Испа-
нии у Григория Аникеева 
(ЕР), гражданстве Израиля у 
Леонида Симановского (ЕР), 
ВНЖ в Испании у Михаила 
Щапова (КПРФ), гражданст-
ве США у Вячеслава Никоно-
ва (РФ), гражданстве Грузии 
у Отари Аршбы (ЕР), ВНЖ во 
Франции у Андрея Голуш-
ко (ЕР), праве на постоян-
ное проживание в Турции 
у Ризвана Курбанова (КПРФ) 
и в Черногории у Григория 
Балыхина (ЕР), грин-кар-
тах США у Игоря Лебедева 
(ЛДПР) и Александра Ремез-
кова (СР) и подданстве Вели-
кобритании у Николая Бор-
цова (ЕР). В обращении так-
же упоминаются несколько 
сенаторов, глав регионов и 
региональных чиновников. 
Господин Парфенов подчер-
кивает, что список «трудно 
воспринимать как надеж-
ный», и своих однопартий-
цев он включил в него, не-
смотря на уверенность «в от-
сутствии у товарищей свя-
зей с заграницей». К госпо-
дину Вайно он обратился, 
поскольку, согласно поло-
жению о проверке достовер-
ности сведений от граждан, 

замещающих государствен-
ные должности, проверку 
эту может инициировать ру-
ководитель администрации 
президента.

Вячеслав Володин назвал 
обращение коммуниста «се-
рьезным обвинением», пре-
дупредив, что если инфор-
мация из него не подтвер-
дится, то «возникнет вопрос 
уже к тем, кто распростра-
няет недостоверную инфор-
мацию». Господин Парфе-
нов сказал „Ъ“, что, по его 
мнению, у властей есть «па-
почка» с компроматом на 
многих депутатов и чинов-
ников, в том числе с инфор-
мацией о двойном граждан-
стве, но «достанут ее, толь-
ко когда им будет надо», 
как это произошло с быв-
шим губернатором Хаба-
ровского края Сергеем Фур-
галом, арестованным по об-
винению в преступлениях 
15-летней давности.

Никакого смысла обра-
щаться в ЦИК по этому во-
просу нет, это популизм со 
стороны господина Володи-
на, считает юрист «Транспе-
ренси Интернешнл» Григо-
рий Машанов. По его сло-
вам, запрет для депутатов 
на приобретение граждан-
ства иностранного государ-
ства был введен еще 1999 го-
ду законом о статусе депута-
та Госдумы. По этому зако-
ну нарушение запрета ве-
дет к прекращению полно-
мочий. При подаче доку-

ментов в ЦИК кандидат в 
депутаты должен сообщить 
об отсутствии у него ино-
странного гражданства, и 
если оно есть, ЦИК такого 
кандидата просто не реги-
стрирует. Уголовный кодекс 
предусматривает штраф до 
200 тыс. руб. за неисполне-
ние обязанности по уведом-
лению о наличии иностран-
ного гражданства или вида 
на жительство. Поправка к 
Конституции о запрете ино-
странного гражданства для 
российских чиновников и 
парламентариев, вступив-
шая в силу в июле, снима-
ет вопрос о конституцион-
ности действующего запре-
та, отмечает господин Ма-
шанов. При этом выявить 
чиновников и депутатов 
с двойным гражданством 
ни закон, ни новая редак-
ция Конституции все равно 
не позволят, поскольку по 
официальным каналам по-
лучить данные о наличии 
у субъекта гражданства той 
или иной страны может пре-
доставить только посольст-
во этой страны, причем де-
лать это оно не обязано. До 
сих пор не было ни одного 
случая лишения мандата де-
путата по этому основанию, 
отмечает эксперт.

Председатель комиссии 
Госдумы по вопросам де-
путатской этики Отари Ар-
шба объяснил „Ъ“, почему 
господин Володин поручил 
запросить информацию 

именно у ЦИКа: «А у кого 
нам запрашивать, у ЦРУ, что 
ли? ЦИК — орган, который 
осуществляет проверку на 
соответствие закону о ста-
тусе депутата и может дать 
вразумительный ответ».

«Мы проверяем на соот-
ветствие закону данные, ко-
торые позволят зарегистри-
ровать кандидата, но не под-
линность этих сведений,— 
пояснил „Ъ“ источник в ЦИ-
Ке.— За подлинность юриди-
чески отвечает кандидат. Но 
есть другие структуры, кото-
рые занимаются соответст-
вующей проверкой, а кро-
ме того, всегда найдутся „до-
брожелатели“ — вспомним, 
например, историю с зару-
бежными счетами Павла Гру-
динина. Утаить второе граж-
данство у кандидата не по-
лучится». При этом собесед-
ник „Ъ“ выразил недоуме-
ние в связи с предложением 
спикера Госдумы обратиться 
именно в ЦИК: «Мы же толь-
ко у кандидатов проверяем 
документы, а если речь идет 
об уже действующих депута-
тах, то они отчитываются в 
службу регламента, ежегод-
но подают декларации в со-
ответствующие службы Гос-
думы. Надо разбираться, не 
могли ли они получить вто-
рое гражданство после того, 
как стали депутатами».

Мария Макутина,  
Ксения  
Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Московский суд 
вступился за сталинских 
прокуроров
Состав «троек» закрыли для историков

Тверской районный суд Москвы 
встал на сторону Генпрокурату
ры в ее споре с обществом «Мемо
риал». Историки пытались полу
чить информацию об 11 советских 
прокурорах — членах сталинских 
«троек». Однако в прокуратуре за
явили, что сведения нельзя рас
крывать без согласия наследни
ков. Юристы считают, что по такой 
логике следует закрыть доступ 
ко всем архивным документам 
без исключения. В «Мемориале» 
готовы обжаловать дело и назы
вают его «стратегическим».

В июле 2019 года сотрудники Меж-
дународного историко-просветитель-
ского общества «Мемориал» обрати-
лись в Генеральную прокуратуру с 
просьбой предоставить информацию 
об 11 прокурорах, участвовавших в 
работе «троек» эпохи Большого терро-
ра. Сведения были нужны для истори-
ческого справочника с биографиями 
всех членов «троек». «Мемориал» гото-
вит эту книгу совместно с Российским 
государственным архивом социально-
политической истории, Государствен-
ным архивом РФ и Центральным архи-
вом ФСБ. Но через месяц Генпрокура-
тура отказала историкам. Ведомство 
сослалось на ст. 7 и ст. 9 закона «О пер-
сональных данных», где сказано, что 
информацию о человеке запрещается 
раскрывать третьим лицам без его со-
гласия или согласия наследников.

«Аргумент прокуратуры в том, что 
мы будем распространять сведения, 
порочащие людей. Но суть истории — 
фиксировать все поступки,— сказала 
„Ъ“ юрист правозащитного центра 
„Мемориал“ Марина Агальцова.— Не-
правильно прятать историческую ин-
формацию только на основании того, 
что кто-то считает ее порочащей. Тог-
да, условно, сторонники Николая II 
или Александра III будут скрывать их 
ошибки, а монголы будут стремиться 
избавиться от архивов, где содержат-
ся свидетельства об иге». Она добави-
ла, что закон о персональных данных 
по такой логике можно применить и 
к «Повести временных лет» — ведь в 
древнерусской летописи упомина-
ются конкретные персоналии, а сама 
она находится в архиве.

В октябре «Мемориал» обратился в 
Генпрокуратуру с повторным запро-
сом. В документе отмечалось, что тот 
же закон «О персональных данных» 
позволяет публиковать сведения для 
осуществления научной деятельнос-
ти и для достижения общественно 
значимых целей, поэтому отказ ве-
домства является незаконным. Более 
того, сведения об 11 работниках про-
куратуры являются архивными, сле-
довательно, указанный закон на них 
не распространяется в принципе. Од-
нако в декабре Генпрокуратура отка-
зала исследователям второй раз, и ор-
ганизация обратилась в Тверской рай-
онный суд.

На заседании историки привели 
еще два аргумента. «С момента созда-
ния запрошенных сведений прошло 
уже более 75 лет, что позволяет полу-
чить доступ даже к документам, со-
держащим сведения о личной и се-
мейной тайне гражданина, по зако-
ну „Об архивном деле“. А такая тайна 
по уровню охраны находится на бо-
лее высоком уровне, чем персональ-
ные данные»,— напомнила Марина 
Агальцова.

Кроме того, в иске «Мемориала» 
указывалось, что прокуроры—чле-
ны «троек» нарушали действовав-
шие в то время Уголовный и Уголов-
но-процессуальный кодексы РСФСР. 
Законодательство строго запреща-
ло «внесудебные расправы», требо-
вало присутствия подсудимого и по-
зволяло обжаловать приговор. Учас-
тие в «незаконном внесудебном фор-
мировании» является «бесспорным 
свидетельством преступления про-
тив правосудия», говорится в иске, 

а по ст. 18 закона «О реабилитации 
жертв репрессий» информация о ли-
цах, совершивших подобное, не мо-
жет быть закрытой для публики.

Генпрокуратура с такой трактов-
кой не согласилась. Сам факт вхожде-
ния в «тройку» не является преступле-
нием, отмечалось в возражении ве-
домства. А «объективных данных» о 
фальсификациях дел со стороны 11 
прокуроров историками не приве-
дено — ведь лица не были признаны 
виновными «в установленном поряд-
ке». Требование предоставить такую 
информацию также нарушает прин-
цип невмешательства в осуществле-
ние прокурорского надзора, подчер-
кивают в ведомстве.

24 июля суд отказал «Мемориалу» 
в удовлетворении иска. Однако юри-
сты общества планируют обжаловать 
решение и называют дело «стратеги-
ческим». Член правления «Мемори-
ала» Ян Рачинский сказал „Ъ“, что та-
кое решение делает невозможным со-
здание любых энциклопедий и био-
графических справочников. «Для из-
учения государства и общества необ-
ходимо знать, какие поступки совер-
шали люди и к каким последствиям 
они приводили»,— добавил господин 
Рачинский. Он также добавил, что ин-
формация о людях, которые в прош-
лом занимали государственные долж-
ности, не может быть секретной.

Доктор исторических наук, дирек-
тор Международного центра истории 
и социологии Второй мировой вой-
ны и ее последствий Олег Будницкий 
назвал иск «Мемориала» «очевидно 
важным» и выразил надежду, что ор-
ганизация добьется решения в свою 
пользу. «Большой террор — величай-
шая трагедия, а люди, принимавшие 
участие в репрессиях,— безусловные 
преступники. Если мы чтим память 
жертв, то надо знать и палачей, кото-
рые спустя годы не понесли даже мо-
ральной ответственности. Данные о 
прокурорах, конечно, нужно обнаро-
довать»,— отметил он.

Доцент НИУ ВШЭ Алексей Раков от-
метил, что иск поднимает «принципи-
альный вопрос», с которым часто стал-
киваются историки,— право исследо-
вателя на доступ к информации, по 
которой истек срок давности. Он до-
бавил, что и ему отказывали в получе-
нии документов из-за персональных 
данных. «Я изучал использование 
принудительного труда спецпересе-
ленцев на Южном Урале в 1930–1934 
годах. В информационном центре ГУ-
ВД Челябинской области мне сказали, 
что я не могу получить доступ без раз-
решения их родственников. Мне при-
шлось обезличить данные — я снял 
графу ФИО в своей базе данных, ис-
пользовав полученную информацию 
только в статистических целях»,— рас-
сказал господин Раков.

Ранее в суде уже разбирались дела, 
связанные с архивами. Так, Верхов-
ный суд РФ в прошлом году удовлет-
ворил иск родственника репресси-
рованного, которому было отказано 
в доступе к архивным материалам на 
том основании, что осужденный не 
был реабилитирован.

Также напомним, что к Генпроку-
ратуре уже высказывались претензии 
из-за участия прокуроров в деятель-
ности «троек». Как сообщал „Ъ“, быв-
ший следователь по особо важным де-
лам Генпрокуратуры Игорь Степанов 
добивается через суд упразднения ве-
домственной награды — медали име-
ни генпрокурора СССР Романа Руден-
ко. Он указывает, что в 1937 году Ро-
ман Руденко входил в состав «тройки» 
НКВД и подписывал протоколы о мас-
совых расстрелах, а значит, является 
соучастником репрессий. В Генпро-
куратуре награду обосновывали тем, 
что много позже Роман Руденко был 
главным гособвинителем от СССР на 
Нюрнбергском процессе.

Елизавета Ламова

Вячеслав Володин (справа) хочет узнать в Центризбиркоме, нет ли у его первого заместителя  
Александра Жукова (слева) британского вида на жительство  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Третий стал лишним
Министерство просвещения отменило обязательный ЕГЭ по иностранному языку

В России сворачивают одну из по
следних «медведевских» образо
вательных инициатив: Министер
ство просвещения отказалось 
от идеи обязательного ЕГЭ по 
иностранному языку. Выпуск
ники должны были сдавать тре
тий общий госэкзамен с 2022 
года, но теперь его признали 
 «нецелесообразным». Такое ре
шение было принято министер
ством по просьбе Националь
ного родительского комитета. 
Эта  общественная организация 
заявляла, что обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку проти
воречит Стратегии националь
ной безопасности РФ. Впрочем, 
реальная причина, возможно, 
и не имеет отношения к политике: 
по словам экспертов, слишком 
многие российские школы про
сто не готовы качественно учить 
 детей иностранным языкам.

Вчера Минпросвещения опубли-
ковало проект поправок в федераль-
ный государственный образователь-
ный стандарт (ФГОС) среднего обра-
зования. Приказом министра Сергея 
Кравцова иностранный язык исклю-
чен из списка обязательных ЕГЭ, те-
перь в нем останутся только русский 
язык и базовая математика. «Пози-
ция основана на многочисленных 
оценках экспертов о нецелесообраз-
ности введения обязательной сда-
чи экзамена по иностранному язы-
ку»,— говорится в пояснительной 
записке. В Рособрнадзоре (отвечает 

за проведение ЕГЭ) сообщили, что с 
ними этот документ не обсуждался.

Напомним, что принципиальное 
решение о введении третьего обяза-
тельного выпускного экзамена — по 
иностранному языку — было при-
нято в 2010-х годах, при президенте 
Дмитрии Медведеве. Руководитель 
группы по разработке школьных 
стандартов Александр Кондаков за-
являл в 2011 году «Российской газе-
те», что «это не сделано случайно, а по 
итогам многочисленных дискуссий». 
Ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов 
тогда же заявлял „Ъ“, что это было сде-
лано из-за «низкого уровня владения 
языками в нашей стране». В 2012 го-
ду министр Андрей Фурсенко утвер-
дил ФГОС с третьим обязательным 
ЕГЭ. Предполагалось, что его начнут 
сдавать с 2020 года, но в 2015 году 
министр Дмитрий Ливанов перенес 
старт на 2022 год, чтобы школы могли 
лучше подготовиться. Его преемник, 
министр Ольга Васильева подтверди-
ла эти планы в мае 2017 года. Публич-
но третий обязательный ЕГЭ никто 
не собирался отменять — напротив, 
чиновники неоднократно подчерки-
вали, что школьная программа позво-
ляет пройти такую аттестацию.

Но в конце 2019 года отменить тре-
тий «иностранный» экзамен потребо-
вала консервативная общественная 
организация «Национальный роди-
тельский комитет» (НРК). Ее руково-
дитель Ирина Волынец выступает за 
выведение абортов из системы ОМС, 
требует уголовной ответственности 

«за пропаганду гомосексуализма» и 
протестует против «принудительной 
вакцинации». НРК направил в Мини-
стерство просвещения письмо о том, 
что сдача ЕГЭ по иностранному языку 
должна проходить добровольно, «так 
как Россия является великой незави-
симой страной, а не колонией». Так-
же в организации заявили, что вве-
дение такого обязательного экзаме-
на по иностранному языку противо-
речит Стратегии национальной без-
опасности РФ. В декабре 2019 года 
НРК участвовал в совещании с мос-
ковской Общественной палатой и 
«Единой Россией», участники которо-
го заявили о неготовности системы 
образования к третьему экзамену. 
Из пояснительной записки к прика-
зу Минпросвещения следует, что из-
менения во ФГОС «инициированы» 
участниками этого обсуждения. «Мы 
победили,— заявила вчера „Ъ“ Ири-
на Волынец.— Обязательный ЕГЭ по 
иностранному — излишняя мера, по-
скольку у нас не укомплектован штат 
учителей в регионах, не всем выпуск-
никам он потом вообще нужен. Это 
был бы лишний источник стресса 
для родителей и детей, а также допол-
нительная финансовая нагрузка».

Впрочем, министр просвещения 
Сергей Кравцов назвал „Ъ“ другую 
причину отмены третьего ЕГЭ. «Обя-
зательные госэкзамены устанавлива-
ются скорее для поступления в вузы, 
и не всем нужен для этого иностран-
ный язык,— пояснил господин Крав-
цов.— Когда в 2010-х принимался 

ФГОС, у нас был только один инстру-
мент оценки знаний выпускников — 
ЕГЭ. А сейчас у нас действует систе-
ма всероссийских проверочных ра-
бот. По сути, это тот же экзамен — он 
и заменит обязательный ЕГЭ по ино-
странному».

«В принципе в большинстве стран 
мира иностранный язык является 
обязательным на экзаменах. В любой 
стране жители говорят не только на 
родном языке, за исключением, на-
верное, США,— говорит один из „от-
цов“ ЕГЭ, академик РАО Виктор Боло-
тов.— И в этом плане третий ЕГЭ как 
способ усилить внимание граждан 
к изучению иностранных языков, к 
коммуникативным навыкам был бы 
полезен. Но тут возникает другой во-
прос: готовы ли школы России к это-
му экзамену?». По его мнению, круп-
ные города вполне могли бы уже сей-
час перейти к сдаче обязательного 
ЕГЭ по иностранному, прежде всего 
— по английскому. «А вот сельская 
местность — нет. И здесь обязатель-
ный ЕГЭ может лишить аттестатов 
значительное число школьников»,— 
говорит господин Болотов. Сопред-
седатель профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий назвал решение 
об отмене обязательного ЕГЭ по ино-
странному языку «правильным и раз-
умным»: «Нельзя массово подгото-
вить детей к сдаче языка в условиях 
нехватки учителей».

Александр Черных,  
Анна Васильева,  
Елизавета Ламова 

Ее поздравляет четырехкратный олимпийский чемпион,  
президент Олимпийского комитета России Станислав Поздняков:
— Уважаемая Ирина Александровна! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Переоценить Ваш вклад в развитие и успехи художественной гимна-
стики в нашей стране и в мире невозможно. Ваш труд, усилия и эмоции, кото-
рые стоят за воспитанием поколений настоящих чемпионок, являются насто-
ящим примером того, как в спорте можно и нужно решать самые сложные за-
дачи, добиваясь максимальных результатов. Вы всегда были требовательным 
тренером и руководителем, но вместе с тем окружаете ваших учениц заботой, 
отдавая любимому делу душу и сердце. Вкупе с опытом и профессионализмом 
это делает Вас уникальным специалистом, к которому с огромным уважением 
относятся в спортивном и олимпийском сообществе. Показательно, что Феде-
рация художественной гимнастики России была одной из первых, кто после 
снятия ограничений, связанных с пандемией, провел международные сорев-
нования. И сделала это на самом высоком уровне, понимая, что сейчас спор-
тсменам, с одной стороны, необходима практика, а с другой — комфортные и 
безопасные условия подготовки к стартам. Это еще одно свидетельство качест-
венной работы возглавляемой Вами организации. Желаю Вам крепкого здоро-
вья, счастья, благополучия, новых успехов и больших побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у президента 
Всероссийской федерации  
художественной гимнастики  
Ирины Винер-Усмановой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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День органов ЧВК–КГБ

«Госсекретарь (Совбеза Белорус-
сии Андрей Равков.— „Ъ“) правиль-
но сказал, что всякие войны сейчас 
начинаются с уличных протестов, де-
монстраций, потом майданы,— ска-
зал господин Лукашенко.— На май-
дан, если своих нет, а у нас малова-
то „майданутых“, их подтянут со сто-
роны. Это профессиональные воен-
ные, бандиты, которые специально 
готовятся, в основном в рамках ЧВК 
по всему миру, и зарабатывают боль-
шие деньги на провокациях в тех или 
иных государствах». В статье агент-
ства «Белта» об аресте 33 россиян со 
ссылкой на правоохранительные 
органы утверждается: всего в стра-
ну «для дестабилизации обстановки 
в период избирательной кампании» 
прибыли более 200 боевиков.

Вечером в среду Александр Лука-
шенко созвал срочное заседание Сов-
беза. «Это абсолютно точно установле-
но, что это компания „Вагнер“, част-
ная компания?» — спросил президент 
председателя КГБ Белоруссии Валерия 
Вакульчика. Тот информацию под-
твердил. Андрей Равков же вчера ска-
зал, что в Минске «ни по линии ФСБ, 
ни по линии ГРУ, ни по какой другой 
структуре» не получали информацию 
о планах по транзиту через террито-
рию республики членов ЧВК.

На том же совещании Александр 
Лукашенко приказал срочно напра-
вить официальные запросы в Мо-
скву. «Если это российские граждане, 
а я так понимаю, их допросили, зна-
чит, надо обратиться немедленно в 

соответствующие структуры Россий-
ской Федерации, чтобы они объясни-
ли, что происходит»,— сказал он. Пре-
зидент добавил, что наблюдает за «ре-
акцией россиян»: «Они уже, оправды-
ваясь, говорят, что чуть ли не мы их 
сами сюда завезли. Ясно, надо же как-
то оправдать свои грязные намере-

ния. Поэтому очень просил бы, чтобы 
в этой ситуации и с этим фактом бы-
ло все предельно откровенно и чест-
но». Российские СМИ удостоились от-
дельного внимания. «Нам надо обра-
титься к российским СМИ, в том чи-
сле Telegram-каналам, чтобы они, как 
Путин говорит, пургу не гнали. Если 
виноваты, надо из этой ситуации вы-
ходить достойно. Не виноваты — хо-
рошо, у нас нет никаких целей опоро-
чить близкую нам страну»,— заявил 
президент Лукашенко.

«Россия всегда явно  
и недвусмысленно 
поддерживала Лукашенко»
В ходе текущей предвыборной кампа-
нии Россия постоянно фигурировала 
как «отрицательный герой». Напри-
мер, выдвижение едва ли не самого 
сильного оппозиционного кандида-
та — экс-главы Белгазпромбанка Вик-
тора Бабарико — власти Белоруссии 
объясняли волей «больших началь-
ников в „Газпроме“, а может быть, и 
выше». Однако до выборов его не до-

пустили, и сейчас господин Бабари-
ко находится в СИЗО по подозрению 
в финансовых преступлениях. А не-
сколько дней назад именно в Россию 
уехал и второй политик, безуспешно 
пытавшийся бросить вызов Алексан-
дру Лукашенко,— Валерий Цепкало.

Тем временем из Москвы вчера 
звучали похожие друг на друга заяв-
ления. «Никаких планов по какой-то 
дестабилизации обстановки в Бело-
руссии (у России.— „Ъ“) никогда не 
было и быть не могло в принципе,— 
заявил „РИА Новости“ первый заме-
ститель главы международного коми-
тета Совфеда, генерал ФСБ Владимир 
Джабаров, заверив: — При любом ва-
рианте Белоруссия останется нашим 
ближайшим союзником». А глава ко-
митета Госдумы по делам СНГ Леонид 
Калашников заявил тому же агентст-
ву, что «Россия никогда не вмешивает-
ся в такого рода игры» и «более того, 
всегда явно и недвусмысленно под-
держивала Лукашенко».

Белорусский политолог Алексей 
Дзермант связал произошедшее за-
держание с «повышенной тревожно-
стью» силовиков накануне выборов. 
Однако, по его мнению, этот инци-
дент нельзя назвать низшей точкой 
в российско-белорусских отношени-
ях. «Власти Беларуси уже обратились 
к российским коллегам за разъясне-
ниями, и все вскоре должно выяс-
ниться,— сказал эксперт „Ъ“.— Сом-
неваюсь, что ЧВК „Вагнер“ стала бы 
вмешиваться во внутренние дела Бе-
ларуси, скорее всего, речь идет о лож-
ной тревоге». Господин Дзермант так-
же не ожидает, что за задержанием 

вагнеровцев последуют введение ре-
жима чрезвычайного положения и от-
мена выборов: «Ситуация достаточно 
стабильная, а предположения о мас-
штабных митингах по итогам голосо-
вания 9 августа могут и не оправдать-
ся. Поэтому у власти нет причин идти 
на крайние меры».

Политический аналитик из Мин-
ска Артём Шрайбман в разговоре с 
„Ъ“ соглашается: «Первая реакция бе-
лорусских властей не говорит о том, 
что они собираются отменять выборы 
или идти на лобовую конфронтацию 
с Москвой». По словам эксперта, про-
ведя операцию по задержанию росси-
ян, «избирателю показали, что страна 
под угрозой и надо сплотиться».

По итогам заседания Совбеза Бело-
руссии было объявлено о принятии 
целого ряда шагов. В частности, Го-
сударственный пограничный коми-
тет «существенно усилит» прикрытие 
границ, в том числе и с Россией. Бу-
дут усилены и меры безопасности на 
массовых мероприятиях, в том числе 
связанных с избирательной кампани-
ей. Госсекретарь Совбеза Андрей Рав-
ков обратил внимание на то, что ша-
ги будут предприняты с учетом того, 
что «по организационной структуре у 
задержанных людей четко прослежи-
ваются определенные направления: 
снайперы, подрывники, айтишни-
ки». Работа предстоит и дипломатам: 
МИД Белоруссии пригласит «для дачи 
пояснений» послов России и Украины 
как страны, на территории которой 
воевали некоторые из задержанных.

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко

За что боролся Ленин
В программу столичной реновации включили дореволюционное жилье

Столичные власти обновили спи
сок стартовых площадок для стро
ительства домов по программе 
 реновации в ЦАО, включив в него 
особняк 1899 года. Четырехэтаж
ный доходный дом купца Кирилло
ва с наличниками в духе раннего 
классицизма еще в 2003 году чи
новники собирались реконструи
ровать и внесли в адресную инвес
тпрограмму. В прошлом году здесь 
случился пожар, а потом дом ока
зался в перечне стартовых площа
док. В столичной мэрии и сейчас 
не исключили, что реконструируют 
особняк, но до конца не прояснили, 
как это вяжется с грядущим строи
тельством по этому адресу нового 
жилья для переселенцев.

Обновление списка площадок под 
стартовые дома по программе ренова-
ции утверждено 15 июля 2020 года по-
становлением мэрии №958. В переч-
не упоминаются 22 адреса, в том чи-
сле площадка на Доброслободской 
улице, 10, стр. 3 в Басманном районе. 
Ранее в сообществе «Москва.Детали» 
в соцсетях обратили внимание, что 
по этому адресу находится четырех-
этажный доходный дом купца Ники-
ты Кириллова, построенный в 1899 
году. Здание включено в так называе-
мую Красную книгу примечательных 
домов Москвы, которую ведут обще-
ственники из «Архнадзора»: оно хра-
нило «выразительный эклектичный 
декор с наличниками в духе раннего 
классицизма (а над проездной аркой и 
подъездами — в духе барокко) на обра-
ботанной „дощатым“ рустом поверх-
ности стен». В постановлении прави-

тельства Москвы уточняется, что упо-
мянутые адреса «предназначены для 
проектирования и строительства стар-
товых многоквартирных домов».

• Программа реновации утверждена 
в 2017 году. В списке под снос значатся 
5173 дома площадью 16,3 млн кв. м — 
около 350 тыс. квартир, в которых 
проживает до 1 млн человек. Пересе-
ленцы получат равнозначное жилье 
в своем районе, за исключением Зелено-
града и Новой Москвы, где расселяют 
в пределах округа, либо равноценную 
квартиру или денежную компенсацию 
(на выбор). Утверждены 453 старто-
вых площадки, где запланировано по-
строить 6,9 млн кв. м недвижимости. 
Программа должна быть выполнена 
в 2032 году.
В советское время особняк купца 

Кириллова был жилым, «потом за ним 
следить перестали», утверждают в со-
обществе «Москва.Детали». В 2003 году 
здание было признано аварийным (со-
гласно распоряжению правительства 
Москвы), власти решили реконструи-
ровать его «под нежилые цели». В 2009 
году бывший мэр Юрий Лужков даже 
включил особняк в адресную инвести-
ционную программу Москвы на 2012–
2014 годы, предписав провести рекон-
струкцию за счет города. Однако это в 
итоге не было сделано. В столичном де-
партаменте имущества сказали, что в 
2011 году особняк был расселен. В «Ар-
хнадзоре» утверждают, что до 2017 го-
да здание было расселено лишь ча-
стично; в августе 2019 года в нем про-
изошел пожар. Впрочем, фасад здания 
с Доброслободской улицы по-прежне-
му выглядит крепким.

В столичном департаменте градо-
строительства подтвердили, что стар-
товая площадка с этим адресом вклю-
чена в постановление правительства 
Москвы, но сказали, что предложе-
ние о включении ее в перечень пред-
ставил департамент имущества. В 
этом ведомстве, в свою очередь, сказа-
ли, что особняк на Доброслободской 
улице не является объектом культур-
ного наследия (соответствующую за-
явку в 2016 году отклонили в Мосгор-
наследии), а вовлечение его в про-
грамму реновации объяснили ава-
рийным состоянием дома, «неодно-
кратными обращениями граждан о 
его дальнейшем использовании в це-
лях обеспечения безопасности жите-
лей района», а также дефицитом стар-
товых площадок в ЦАО. Городской ви-
це-мэр Андрей Бочкарев ранее заяв-
лял, что власти ведут интенсивную 
работу по поиску новых участков для 
программы реновации в 14 город-
ских районах.

Впрочем, в департаменте имущест-
ва не исключили, что доходный дом 
все же будет реконструирован. На во-
прос, как это вяжется с анонсирован-
ным строительством по данному ад-
ресу нового жилья для переселенцев, 
в ведомстве сказали, что сам факт 
включения в постановление прави-
тельства Москвы «не предполагает 
мгновенного начала строительства», 
добавив, что решение о реконструк-
ции примут после «проведения необ-
ходимых обследований».

Отметим, что на старте программы 
реновации в 2017 году в список домов 
под снос уже попадали исторические 

здания — образцы сталинской за-
стройки 1940–1950-х годов, конструк-
тивистские здания 1920-х годов и до-
революционные особняки. В 2018 го-
ду столичные власти опубликовали 
список из 218 зданий, которые реше-

но было не сносить, а расселить и ре-
конструировать. В «Архнадзоре» тог-
да называли работу с профильными 
департаментами мэрии по вопросу 
сохранения зданий «редким приме-
ром эффективного взаимодействия 

с общественностью». Примечатель-
но, что в этом списке фигурирует со-
седний особняк на Доброслободской 
улице — доходный дом купцов Клюе-
вых 1876 года постройки.

Александр Воронов

Экс-глава РАО взял колонию на себя
По делу о хищениях реальный срок получил только Сергей Федотов

Пресненский суд Москвы вынес при
говор эксгендиректору Российского 
 авторского общества (РАО) Сергею 
 Федотову, а также троим его бывшим 
подчиненным, в том числе матери экс
главы РАО, и предпринимателю. Все 
они обвинялись в мошенничестве с вы
платами  авторских гонораров на общую 
сумму более 762 млн руб. Процесс про
ходил в особом порядке, поскольку все 
фигуранты признали вину и выразили 
 готовность погасить причиненный ими 
ущерб. В итоге господин Федотов полу
чил пять лет колонии общего режима, 
а остальные подсудимые — условные 
 наказания. Суд учел, что бывший гла
ва РАО недавно уже получил срок 
за  мошенничество.

Заседание началось с четырехчасовым 
опозданием: в суд из следственного изолято-
ра никак не могли привезти Сергея Федото-
ва. Он оказался единственным, кто слушал 
приговор, находясь в клетке: остальные фи-
гуранты, с которых взяли подписки о невы-
езде, разместились на скамейках, причем 
предпочли дальние ряды, уступив передние 
места журналистам.

Сенсаций от приговора не ждали, по-
скольку все фигуранты дела о хищениях 
признали свою вину, заявили о раскаянии 
и выразили готовность погашать причинен-
ный ими ущерб. Впрочем, иск РАО как потер-
певшей стороны рассмотрен не был — его 
переадресовали гражданскому судопроиз-

водству. Интрига заключалась лишь в том, 
насколько суровым кажется приговор. В пре-
ниях, напомним, прокурор просил для Сер-
гея Федотова 5,5 года колонии общего режи-
ма, для остальных — по 4,5 года. При этом 
гособвинитель отмечал, что у всех подсуди-

мых имеются смягчающие обстоятельства. 
На них упирала и защита, просившая проя-
вить к обвиняемым милосердие и не лишать 
их свободы. В частности, упоминалось о бо-
лезнях сына и матери Федотовых и наличии 
ребенка-инвалида у обвиняемой Светланы 
Темешевой.

Напомним, 43-летний господин Федотов, 
его 67-летняя мать Вера Федотова, занимав-

шая пост первого заместителя гендиректо-
ра РАО, бывший заместитель директора де-
партамента распределения гонорара РАО 
53-летняя Анжела Агейкина, экс-начальник 
управления обслуживания правообладате-
лей РАО 48-летняя Светлана Темешева и ее 
муж, предприниматель 60-летний Володия 
Назгишвили обвинялись в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По вер-
сии следствия, которую посчитал доказан-
ной суд, не позднее декабря 2011 года Сер-
гей Федотов создал в РАО преступную груп-
пу с целью хищения средств общества. Со-
гласно приговору, группа не только отлича-
лась строгой иерархией и четким распреде-
лением ролей, но и соблюдала конспира-
цию. По материалам дела, злоумышленни-
ки подыскивали авторов музыкальных про-
изведений, не пользовавшихся популярно-
стью и нигде не записанных, а также инди-
видуальных предпринимателей. С послед-
ними заключались договоры о якобы ис-
пользовании никому не нужных произве-
дений, с соответствующим оформлением 
гонораров. Затем деньги обналичивались и 
присваивались членами преступной груп-
пы. Таким образом из средств РАО было по-
хищено 762 млн руб. По данным следствия, 
мать и сын Федотовы давали указания о пе-
реводах средств, а их подчиненные участ-
вовали в поиске индивидуальных пред-
принимателей и оформляли нужную доку-
ментацию. Господин Назгишвили помогал 
 обналичивать деньги.

Кроме того, Сергею Федотову отдельно 
вменялся эпизод хищения 12 млн руб. По 
версии следствия, он заключил с некоей 
консалтинговой фирмой договор на оказа-
ние услуг для РАО. Никаких работ фирма не 
выполнила, но деньги на ее счет были пере-
ведены, обналичены и присвоены участни-
ками махинации.

В итоге реальный срок получил только 
Сергей Федотов. Суд учел, что это не первый 
его приговор по делу о мошенничестве (в 
2017 году экс-глава РАО получил полтора го-
да и через полгода освободился условно-до-
срочно), и путем частичного сложения нака-
заний по двум эпизодам назначил ему пять 
лет колонии общего режима. При этом пред-
седательствующая напомнила, что по зако-
ну срок, проведенный под арестом (а подсу-
димый находится там с декабря 2018 года), 
засчитывается по формуле «день в СИЗО — 
полтора дня в колонии». Таким образом, осу-
жденный вскоре вновь сможет подать про-
шение об условно-досрочном освобождении.

Остальные фигуранты получили услов-
ные наказания: Вера Федотова, Анжела Агей-
кина и Светлана Темешева — по четыре года, 
Володия Назгишвили — три года. Все они не 
скрывали облегчения после оглашения при-
говора, а их адвокаты уже заявили, что об-
жаловать судебное решение не будут. Адво-
кат Сергея Федотова Александр Ильдуганов 
и сам экс-глава РАО сказали, что пока не ре-
шили вопрос об обжаловании.

Алексей Соковнин

Бывший глава РАО Сергей  Федотов 
получил уже второй срок за мошен
ничество  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

32 российских «туриста» 
были задержаны  
белорусскими силовиками  
в одном из санаториев 
Минского района
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22397,11 (–260,27)
РТС 1266,01 (+8,32)
FTSE 100 6131,46 (+2,20)

DAX 30 12822,26 (–13,02)
DJIA* 26477,67 (+98,39)
NASDAQ Composite* 10518,39 (+116,29)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.07.20
Австралийский доллар 51,8863
Английский фунт 93,6307
Белорусский рубль 29,8874
Датская крона* 11,4070

Доллар США 72,2348
Евро 84,9120
Индийская рупия** 96,5725
Казахский тенге** 17,3026

Канадский доллар 54,1409
Китайский юань* 10,3191
Норвежская крона* 79,5827
СДР 101,5282

Сингапурский доллар 52,5268
Новая турецкая лира 10,3860
Украинская гривна* 26,0702
Шведская крона* 82,6088

Швейцарский франк 78,9538
Японская иена** 68,8770
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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По финансовому рынку распростра-
няются упорные слухи, что в Госу-
дарственную транспортную лизин-
говую компанию (ГТЛК) на руководя-
щие должности идут новые сотрудни-
ки. Начало этому процессу было по-
ложено еще в марте, когда дочернюю 
компанию Минтранса возглавил Ми-
хаил Полубояринов, ранее занимав-
ший должность первого зампреда го-
скорпорации ВЭБ.РФ. Зачастую сме-
на руководства сопровождается до-
статочно оперативной сменой коман-
ды, однако почти четыре месяца ново-
стей о перестановках в ней не было. 
Не исключено, что на это повлиял 
и режим строгой самоизоляции, ог-
раничивший не только передвиже-
ния транспорта.

Как утверждает один из моих 
источников, близкий к ГТЛК, одну 
из топ-менеджерских позиций в ком-
пании может занять нынешний руко-
водитель «ВЭБ-Лизинга» («дочки» ВЭБ.
РФ) Артем Довлатов. Также ожидает-
ся приход из госкорпорации в ГТЛК 
на должность финансового директора 

Александра Романова, которого назы-
вают правой рукой господина Полу-
бояринова. Помимо этого бывший на-
чальник юридического управления 
«ВЭБ-Лизинга» Анна Хомякова, счита-
ет мой источник, также может перей-
ти на работу в ГТЛК. «Команда бывше-
го гендиректора уходит»,— подтвер-
ждает человек, осведомленный о про-
цессе смены топ-менеджмента.

В ноябре прошлого года в ГТЛК на-
чалась внеплановая проверка Феде-
рального казначейства, которая за-
вершилась к февралю и о которой 
нельзя сказать как о прошедшей без 
сучка, без задоринки. Ее результаты 
легли на стол господина Полубояри-
нова, что в итоге формально и могло 
стать катализатором кадровых пере-
становок, предполагает один из моих 
источников.

Впрочем, для подобных перемен 
объективно назрели гораздо более 
существенные причины. Ранее в сво-
ей работе государственные «ВЭБ-Ли-
зинг» и ГТЛК, по сути, выполняли 
одни и те же функции институтов 
развития и, как вспоминают участ-
ники рынка, зачастую конкурирова-
ли друг с другом за крупные контрак-
ты. «Логичным было бы их объедине-
ние под крылом ВЭБа, но пока это сде-
лать нельзя: госкорпорация находит-
ся под санкциями, а ГТЛК — нет»,— 
указывает один из моих собеседни-
ков. Зато они смогут работать вместе 
неформально, укрепив взаимодейст-
вие на уровне менеджмента. И пер-
вые намеки такой деятельности, если 
судить по программе модернизации 
пассажирского транспорта городских 
агломераций, уже есть.

Более плотное взаимодействие 
ВЭБ.РФ, возможно, сопровождаемое 
полной или частичной сменой топ-
менеджмента, вряд ли способно прев-
ратить ГТЛК в компанию, играющую 
по рыночным правилам и эффектив-
ную по рыночным меркам. Специ-
фика института развития, решающе-
го скорее экономполитические, чем 
бизнес-задачи, видимо, по-прежнему 
не позволит оценивать деятельность 
ГТЛК, как и «ВЭБ-Лизинга», по крите-
риям, привычным для частных ли-
зинговых компаний.

Логичным было бы 
объединить ГТЛК 
и «ВЭБ-Лизинг» 
под крылом ВЭБа, 
но из-за санкций 
в  отношении госкор-
порации этого сде-
лать пока нельзя

меняет корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Как выяснил „Ъ“, комплексная про-
грамма модернизации пассажирско-
го транспорта до 2030 года обойдется 
в 5,1 трлн руб. В ее рамках планируется 
обновить 75% автобусов и до 25% пар-
ка электротранспорта в 104 городах. 
 Регионы перейдут на регулируемые 
 тарифы и брутто-контракты на пере-
возку, которые будут частично субси-
дироваться. Федеральный бюджет мо-
жет направить на эти цели 750 млрд 
руб., но распределение этих средств 
сейчас вызывает активные споры.

„Ъ“ ознакомился с параметрами проекта 
программы модернизации пассажирского 
транспорта, разработанной Минтрансом сов-
местно с ВЭБ.РФ по поручению президента. 
До 2030 года она охватит 104 городских агло-
мерации — в них, в частности, будут обнов-
лены 75% автобусов и до 25% парка городско-
го электротранспорта.

Согласно документу, стоимость проезд-
ного на 30 суток не будет превышать 7% 
от среднемесячного душевого дохода в кон-
кретном регионе (2,46 тыс. руб. в среднем 
по стране, исходя из данных Росстата за 2019 
год). Схема оплаты проезда изменится: пас-
сажир будет платить не за вход в салон, 
а за использование всей системы. Тарифы 
будут регулируемыми. Маршруты пересмо-
трят, а перевозчики перейдут на брутто-кон-
тракты (с гарантированной платой за пере-
возку). Какие именно регионы войдут в про-
грамму, из документа неясно. В Минтрансе 
говорят, что отбор пройдет после утвержде-
ния программы. Источник „Ъ“ рассказыва-
ет, что пилотными регионами будут Ново-
сибирск, Екатеринбург, Самара, Челябинск, 
Казань, Нижний Новгород, Тверь, Волго-
град, Воронеж и Пермь.

Общий бюджет программы до 2030 
года составит 5,1 трлн руб., в том числе 

2,9 трлн руб. планируется собрать в виде пла-
ты за проезд. Еще 1,1 трлн руб. должны най-
тись в бюджете регионов, 750 млрд руб.— 
в федеральном бюджете, 370 млрд руб.— 
внебюджетные инвестиции. В итоге за счет 
программы бюджеты всех уровней могут по-
лучить не менее 1 трлн руб. допдоходов и бо-
лее 3,3 трлн руб. валовой добавленной стои-
мости за 25 лет.

Из федерального бюджета 365 млрд руб. 
пойдет на субсидирование платежей по брут-
то-контрактам, авансовых платежей по лизин-
гу и платы концедента в рамках концессий, 
еще 300 млрд руб.— на капитальные гранты 
для проектов по электротранспорту. Кроме 
того, 50 млрд руб. пойдут на взносы в устав-
ный капитал ВЭБ.РФ и ГТЛК на выполнение 
функций «гарантирующего» лизингодате-
ля. ВЭБ также получит 35 млрд руб. на контр-

оль разработки и реализации городских про-
грамм и проектное финансирование.

Предполагается, что регионы будут выби-
рать лизингодателя новой техники на кон-
курсе, а «гарантирующий лизингодатель» по-
надобится в городах с низкой инвестицион-
ной привлекательностью — он сможет пред-
лагать льготные условия благодаря получен-
ным госсубсидиям. Но такое привилегиро-
ванное положение ВЭБ.РФ и ГТЛК не нравит-
ся Сбербанку и ВТБ. Регионы в первую оче-
редь будут пытаться получить льготные ус-
ловия, в том числе откладывая реализацию 
программ, если льготное финансирование 
в текущем году закончилось, говорит генди-
ректор «Сбербанк Лизинг» Вячеслав Спиров. 
Чем больше конкуренция на конкурсе, тем 
выгоднее условия лизинга, подчеркивает 
гендиректор «ВТБ Лизинга» Дмитрий Иван-

тер. В компании предлагают использовать 
только один механизм поддержки — субси-
дирование договоров лизинга.

В Минтрансе назвали параметры програм-
мы актуальными, уточнив, что проект прохо-
дит согласование, в частности, с Минфином. 
В Минфине „Ъ“ уточнили, что в процессе про-
работки также участвует ряд субъектов РФ. 
В ВЭБе добавляют: параллельно программа 
обсуждается с крупнейшими банками, учас-
тие которых в ней предусмотрено.

Спрос на продукцию отечественного ма-
шиностроения в документе оценивается 
в свыше 50 тыс. штук. В Минтрансе „Ъ“ сказа-
ли, что ориентировочная потребность в заме-
не парка составляет 2,5 тыс. трамваев, 2,5 тыс. 
троллейбусов и 33 тыс. автобусов. Вице-пре-
зидент группы ГАЗ Елена Матвеева отмечает, 
что, имея долгосрочный гарантированный 
заказ, производители смогут инвестировать 
в совершенствование модельного ряда. Реги-
оны же смогут обновлять парк, ориентиру-
ясь не на остаток средств в местном бюджете, 
а на планы развития маршрутной сети и го-
родской застройки. 

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting го-
ворит, что в мире подобные программы тра-
диционно являлись одним из драйверов раз-
вития машиностроения. В РФ есть значитель-
ный отложенный спрос на городской транс-
порт: из 417 тыс. автобусов более 40% уже нуж-
но менять, а до 2030 года устареет более 80% 
текущего парка. Более 57% подвижного соста-
ва трамваев старше 25 лет, сказали „Ъ“ в ПК 
«Транспортные системы», при этом более чем 
на 90% изношена и требует срочной рекон-
струкции инфраструктура наземного город-
ского электрического транспорта: рельсы, 
контактные сети, дороги, остановки и прочее. 

Ольга Никитина, 
Наталья Скорлыгина,  
Илья Усов

Ритейлеры переходят на свое
Продажи частных марок сетей резко выросли

Давление на прибыльность в условиях 
высокой конкуренции, а также сниже-
ние покупательной способности населе-
ния стимулирует торговые сети разви-
вать ассортимент более маржинальных 
собственных торговых марок (СТМ). 
За январь—май продажи таких товаров 
повседневного спроса (FMCG) выросли 
на 15,4% в денежном выражении.

С января по май продажи СТМ на россий-
ском FMCG-рынке в денежном выражении 
выросли на 15,4%, что почти в три раза пре-
вышает динамику до начала пандемии CO-
VID-19. Такие данные приводит Nielsen. Для 
сравнения: оборот брендовых продуктов 
питания за этот период увеличился на 4,8%, 
а непродовольственных товаров сократил-
ся на 0,8%. В результате после периода сни-
жения и стагнации доля СТМ за год увеличи-
лась с 4,5% до 4,8%.

Директор по работе с ритейлерами «Nielsen 
Россия» Константин Локтев говорит, что росту 
популярности СТМ способствует и ситуация 

на FMCG-рынке в целом: «Прибыльность се-
тей продолжает снижаться, и у крупнейших 
ритейлеров становится все меньше простран-
ства для маневра с точки зрения экспансии 
и работы с ценообразованием». СТМ не тре-
буют значительных маркетинговых вложе-
ний и могут обеспечить более высокую мар-
жу по сравнению с брендовыми товарами, от-
мечает он. Старший аналитик «Атона» Вик-
тор Дима говорит, что развитие СТМ позволя-
ет сетям не вступать в ценовую конкуренцию 
за счет увеличения доли промо, которое нега-
тивно сказывается на рентабельности. При 
этом только отсутствие известного бренда по-
зволяет снизить цену на товар под СТМ на 20–
40%, не жертвуя доходностью, указывает он.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») говорят, что в «Пятерочке» 
на СТМ сегодня приходится около 16,5% про-
даж, в «Перекрестке» — 12%, а до конца года по-
казатели планируется увеличить до 20% и 15% 
соответственно. По данным опроса Nielsen, 
каждый третий респондент проявляет инте-

рес к более дорогим товарам СТМ, а 65% заин-
тересованы в премиальном сегменте. В «Маг-
ните» говорят, что также разработали несколь-
ко линеек СТМ, включая премиум. После пе-
ресмотра портфеля по итогам января—июня 
продажи частных марок «Магнита» выросли 
более чем на 20% год к году, сообщили в сети.

По словам старшего аналитика Газпро-
мбанка Марата Ибрагимова, сложности мо-
гут возникнуть с продвижением под СТМ не-
которых категорий продуктов питания, на-
пример молочных. У производителей всег-
да есть возможность снижать себестоимость 
за счет качества, отмечает он. Кроме того, до-
бавляет Виктор Дима, если заказы на СТМ 
размещать в других странах, товары могут 
подпасть под торговые ограничения, как 
было, в частности, с некоторыми белорусски-
ми продуктами.

Тем не менее господин Ибрагимов ожи-
дает продолжения роста доли СТМ во всех 
крупных сетях. «До пандемии внимание по-
требителей к ценам несколько ослабло, те-

перь на какое-то время их фокус вновь сме-
стится в сторону низкобюджетных вариан-
тов, в которых СТМ — наиболее оптималь-
ный в нынешних условиях»,— рассуждает 
он. По данным Росстата, реальные распола-
гаемые доходы россиян во втором квартале 
упали на 8%. Индекс потребительского дове-
рия за этот период опустился с 66 до 62 пун-
ктов — минимального значения с первого 
квартала 2019 года, следует из исследования 
The Conference Board и Nielsen.

Но исполнительный директор «Русбрен-
да» Алексей Поповичев отмечает, что в Рос-
сии пока не так много производителей про-
дуктов питания и избыточных мощностей, 
которые можно было бы загрузить под вы-
пуск СТМ. Кроме того, сдерживать развитие 
сегмента может первый опыт столкновения 
потребителей с частными марками, когда 
сети стремились выпускать под СТМ самые 
дешевые продукты, зачастую сомнительно-
го качества, отмечает он.

Анатолий Костырев

Пивовары не поделили регламент
Конфликт между участниками рынка поднялся до уровня ЕАЭС

Конфликт между российскими 
и транснациональными пивовара-
ми по поводу технического регламен-
та «О безопасности алкогольной про-
дукции» перешел на уровень Таможен-
ного союза. После того как малым пи-
воварам не удалось добиться перено-
са срока вступления регламента в силу 
через Минфин, представители отрасли 
обратились непосредственно в ЕЭК. 
Эту инициативу поддержали и про-
изводители Армении. Но транснаци-
ональные компании стали пытаться 
предотвратить перенос сроков.

Союз российских производителей пиво-
безалкогольной продукции (СРП, включает 
около 200 локальных компаний) обратил-
ся к председателю коллегии Евразийской 
экономической комиссии Михаилу Мяс-
никовичу с просьбой перенести срок вступ-
ления в силу техрегламента ЕАЭС «О без-
опасности алкогольной продукции» мини-
мум на один-два года. Документ был принят 
в конце 2018 года и должен вступить в силу 
в январе 2021 года.

Представителей отрасли не устраивает, 
что имеющиеся в текущей редакции доку-
мента определения увеличивают верхний 

предел допустимой замены пивоваренного 
солода с 20% в рамках действующего в РФ за-
конодательства до 50%. По мнению авторов 
обращения (копия есть у „Ъ“), нововведения 
приведут к снижению объемов производст-
ва солода на 50%, в результате чего сократят-
ся посевные площади и снизится занятость 
в сельском хозяйстве в странах ЕАЭС. Кроме 
этого, локальные компании окажутся в не-
равных условиях с транснациональными 
и будут вытеснены с рынка, считают в СРП.

Ранее союз направлял аналогичные об-
ращения в Минфин РФ, Минэкономики РФ, 
а также премьер-министру Михаилу Мишус-
тину. По словам председателя совета союза 
Даниила Бримана, от Минфина был полу-
чен ответ, из которого следовало, что дан-
ный вопрос может решаться только на уров-
не ЕЭК. Поскольку в некоторых странах Та-
моженного союза допускаются расхожде-
ния с некоторыми требованиями регламен-
та на уровне государственного законода-
тельства, в СРП сочли возможным, что тре-
бование по минимальному объему солода 
в 80% сохранится непосредственно в РФ, го-
ворит Даниил Бриман.

В ЕАЭК подтвердили „Ъ“ поступление 
обращения. В Минэкономики РФ в курсе 

предложений, но сейчас они в проработке. 
В Минфине РФ сообщили „Ъ“, что разрабо-
тали и направили на согласование в заин-
тересованные органы власти проект реше-
ния совета ЕЭК о переносе сроков вступле-
ния в силу технического регламента по ал-
коголю на 1 января 2022 года. Инициативу 
российских производителей поддерживают 
в Армении. Так, гендиректор ЗАО «Ереван-
ское пиво», которое, по собственным дан-
ным, владеет более 50% рынка пивной про-
дукции страны, Ашот Багдасарян обратился 
к члену коллегии по промышленности и аг-
ропромышленному комплексу ЕАЭК Арта-
ку Камаляну. Письмо, копия которого также 
есть у „Ъ“, идентично обращению СРП.

В то же время транснациональные пиво-
варенные компании начали пытаться пре-
дотвратить перенос срока вступления ре-
гламента в силу. Ассоциация производите-
лей пива (объединяет AB InBev Efes, «Балти-
ка» и Heineken) обратилась в Деловой совет 
ЕАЭС с просьбой не переносить сроки, так 
как это воспрепятствует расширению кате-
горий выпускаемой продукции и удовлетво-
рению покупательского спроса на нее.

Речь идет о возможности импортиро-
вать продукцию новых сортов, которая сей-

час не попадает ни под категорию пива, 
ни пивных напитков, в частности, более 
крепкие пивные напитки, поясняет дирек-
тор по правовым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev Efes Ораз Дур-
дыев. Он считает существующие сейчас 
в российском законодательстве ограниче-
ния по объему солода в пиве искусственны-
ми ограничениями, не влияющими на ка-
чество и безопасность продукта. Кроме это-
го, господин Дурдыев напоминает, что по-
сле вступления регламента в силу до 2024 
года будет действовать переходный пери-
од, в течение которого производители смо-
гут выпускать и продавать свою продукцию 
по старым требованиям.

Снижение объема солода в производст-
ве пива предполагает использование вме-
сто него ферментных препаратов, которые 
в России не производятся, объясняет Дани-
ил Бриман. Для этого также потребуется до-
оснащение оборудования, которое будет 
сложно окупить малым пивоварам, выпу-
скающим продукцию в небольших объемах. 
В результате производственный процесс ста-
нет выгоден именно транснациональным 
компаниям.

Мария Котова
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В автобусы набились триллионы
Обновление городского транспорта в регионах будет долгим и дорогим



Ипотечные портфели банков  
существенно выросли в июне 
во многом благодаря государст-
венной программе льготного 
ипотечного кредитования под 
6,5% годовых. Одни участники 
рынка считают, что ее стоит 
продлить и на следующий год, 
поскольку она не только дает 
возможность гражданам дешев-
ле купить жилье, но и поддер-
живает смежные со строитель-
ством отрасли хозяйства. Дру-
гие считают, что свою задачу 
она уже выполнила и рынок  
не заметит ее сворачивания,  
поскольку из-за снижения  
ключевой ставки ЦБ проценты 
по ипотеке к моменту ее окон-
чания будут вблизи 6,5%.

Согласно данным консалтинго-
вой компании «Русипотека», в июне 
был зафиксирован существенный 
рост выдачи ипотечных кредитов 
по сравнению с маем. Так, у 17 бан-
ков из 29 крупнейших в этом сег-
менте июньский показатель превы-
сил майский на 50% и более. Ранее 
Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ) подсчитало, что в июне 2020 
года банки выдали более 109 тыс. 
ипотечных кредитов на 258 млрд 
руб., что превысило показатели ию-
ня 2019 года на 22% по числу и на 
28% по объему. «Темпы роста ипоте-
ки вернулись к уровням до каранти-
на»,— указывает гендиректор ОКБ 
Артур Александрович.

Сбербанк увеличил выдачи на 
50,5%, предоставив клиентам ипо-
течные кредиты на 138 млрд руб. ВТБ 
нарастил портфель в июне более чем 
на 76 млрд руб. (рост на 22%), треть-
им был Газпромбанк с результатом 
чуть более 10 млрд руб. (рост на 30%). 
Столь бурный рост банкиры связы-
вают с госпрограммой льготной ипо-
теки. В Сбербанке по ней было выда-
но 35% от общего числа кредитов на 
строящееся жилье на сумму 121 мл-
рд руб. «Во многом этому способству-
ет уровень ипотечных ставок, кото-

рый в этом году снизился до истори-
чески низких значений, и реализа-
ция программы господдержки со 
ставкой 6,5%»,— считают в ВТБ.

Вместе с тем треть от общего объе-
ма выдач в ВТБ в июне пришлась на 
рефинансирование ипотечных кре-
дитов других банков. «По отношению 
к маю объем предоставленных кре-
дитов вырос на 46%, а их количество 
— на треть»,— сообщили в банке. По 
данным «Русипотеки», ВТБ является 
безоговорочным лидером по рефи-
нансированию кредитов других бан-
ков: за полугодие объем составил бо-
лее 106 млрд руб. Следующий за ним 
Газпромбанк рефинансировал креди-
тов более чем на 15 млрд руб., тогда 
как Сбербанк занял лишь восьмое ме-
сто (чуть более 8 млрд руб.).

Банкиры считают целесообраз-
ным продолжить программу льгот-
ной ипотеки до конца года и рас-
пространить ее действие на следую-
щий год. По словам директора по 
банковским рейтингам «Эксперта 
РА» Ивана Уклеина, текущая госпро-
грамма оказала поддержку рынку: 
ипотечный портфель из-за кризиса 
просел не так сильно, как другие 
сегменты розничного кредитова-
ния. «Кроме того, поддержка пер-
вичной ипотеки несет положитель-
ный эффект на смежную отрасль 
жилищного строительства»,— отме-
тил аналитик. Впрочем, замести-
тель главы Минфина Алексей Мои-
сеев считает, что расширение про-

граммы господдержки ипотеки мо-
жет оказаться опасным для бюджета.

Впрочем, по мнению управляю-
щего директора Абсолют-банка Анто-
на Павлова, сворачивание госпро-
граммы льготной ипотеки никак не 
повлияет на рынок, потому что к мо-
менту ее окончания ставки в целом 
упадут до уровня 6–7% благодаря сни-
жению ключевой ставки. Руководи-
тель направления банковских НКР 
Михаил Доронкин также уверен, что 
к моменту завершения льготной ипо-
теки (конец ноября) произойдет за-
метное снижение ставок по собст-
венным программам банков. «Мы не 
ожидаем какого-то спада на рынке 
после завершения льготной ипотеки 
— свою роль в качестве поддержки 
спроса в самый разгар кризиса она 
выполнила»,— уверен он.

В целом участники рынка опти-
мистично настроены относительно 
результатов второго полугодия. «Мы 
ожидаем роста на 30–40% по сравне-
нию с первым полугодием»,— про-
гнозирует Антон Павлов. Михаил До-
ронкин считает, что по итогам года 
объем выданных ипотечных креди-
тов, несмотря на заметный провал в 
апреле—мае, останется на уровне 
2018–2019 годов, составив 2,9–3 тр-
лн руб. Иван Уклеин более осторо-
жен, оценивая объем выдач ипотеки 
в базовом сценарии «Эксперта РА» в 
размере 2,5–2,6 трлн руб., что ниже 
показателей 2019 года.

Максим Буйлов

У банков выдалась ипотека
Программа господдержки обеспечила рост кредитования
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Процентное изменение 
за торговый день 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления ассоциации 
«НП „Совет рынка“» Максим Быстров:
— Дорогой Юрий Аркадьевич! От всей души поздрав-
ляю тебя c днем рождения! Ты человек невероятно ши-
роких интересов и высокой компетенции. Чтобы ин-
теллектуальный азарт никогда не угасал, хочу пожелать 

тебе новых профессиональных вызовов, встреча с кото-
рыми приведет к реализации самых смелых и передо-
вых идей. Пусть все, чем ты занимаешься, неизменно 
дарит тебе радость. Будь успешен, полон оптимизма и 
жизненной энергии!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет председателю наблюдательного 
совета ассоциации «НП „Совет рынка“», заместителю 
председателя правления УК «Роснано» Юрию Удальцову

Как выяснил „Ъ“, ожидавшееся 
решение об IPO Быстринского 
ГОКа в этом году вновь не будет 
принято. Главная причина — 
разногласия между «Норнике-
лем» и «Русалом», который на-
стаивает на сохранении актива 
в составе ГМК. Тем временем 
ГОК готовится в третьем кварта-
ле выйти на полную мощность, 
а его финансовые показатели 
улучшаются, в том числе из-за 
роста цены на золото. По дан-
ным „Ъ“, в 2021 году ГОК может 
впервые выплатить дивиден-
ды, что особенно важно для ки-
тайских акционеров, которые 
исторически настаивали на IPO.

«Норникель» не рассматривает 
возможности проведения IPO Быст-
ринского ГОКа в 2020 году, в третьем 
квартале которого комбинат должен 
выйти на проектную мощность, со-
общают три источника „Ъ“, знако-
мых с ситуацией. Один из них утвер-
ждает, что такое решение принято из-
за традиционных разногласий с «Ру-
салом», который выступает за сохра-
нение актива в составе ГМК. В «Руса-
ле» не ответили на запрос „Ъ“. Также, 
отмечают источники „Ъ“, кризис, 
связанный с разливом топлива под 
Норильском, делает этот вопрос для 
«Норникеля» сейчас неактуальным.

Источник „Ъ“ в «Интерросе» Вла-
димира Потанина подтвердил, что 
IPO в этом году не состоится и сроки 
принятия решения о нем неясны. 
«Консультации между акционерами 
продолжаются, окончательное реше-
ние пока что не принято»,— отметил 
собеседник „Ъ“. По словам другого 
собеседника „Ъ“, в 2021 году ГОК мо-
жет начать выплату дивидендов. В 
«Норникеле» и «Интерросе» отказа-
лись от комментариев.

Быстринский ГОК построен в 2017 
году в труднодоступной части Забай-
калья. Проектная мощность составля-
ет 10 млн тонн руды в год. К 2020 году 
ГОК должен произвести 55–65 тыс. 
тонн меди, 220–240 тыс. унций золота 
и 1,5–1,7 тыс. тонн железорудного 
концентрата. Золотосодержащий 
концентрат отправляется на обогати-
тельные мощности «Норникеля» в За-
полярный филиал. Рынки сбыта для 
железорудного и медного концентра-
та — Россия и КНР, а также потенци-
ально Япония и Южная Корея.

ГОК имеет трех совладельцев. 
«Норникель» владеет пакетом 50,01%, 
инвестировав в него около $1,5 млрд. 
У входящего в «Интеррос» Владимира 
Потанина CIS Natural Resources — 
36,66%. Группа ЕСН Григория Берез-
кина в январе продала свою долю в 
этом фонде господину Потанину из-

за неясных перспектив IPO. Китай-
ский Highland Fund владеет 13,33%. 
Китайские акционеры также были 
заинтересованы в IPO, но юридиче-
ски обязывающих соглашений с дру-
гими акционерами на этот счет нет.

В ноябре 2019 года Владимир По-
танин говорил, что решение о прове-
дении IPO будет приниматься в треть-
ем квартале 2020 года после выхода 
ГОКа на полную мощность. По оцен-
кам «Норникеля», в результате годо-
вая EBITDA Быcтринского ГОКа долж-
на вырасти до $470 млн с $85 млн в 
2018 году и $349 млн в 2019 году. По 
итогам шести месяцев 2020 года ГОК 
увеличил производство меди в кон-
центрате на 49%, до 30 тыс. тонн, золо-
та — на 31%, до 114 тыс. тройских ун-
ций, а железорудного концентрата — 
на 73%, до 872 тыс. тонн.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка подчеркивает, что Быстрин-
ский ГОК остается интересным для 
инвесторов. Актив географически 
близок к Китаю, куда ведутся постав-
ки производимого концентрата, а вся 
необходимая инфраструктура уже 
построена. Кроме того, рыночные 
перспективы золота, которое обнов-
ляет ценовые рекорды, очевидны: 
альтернативы ему в качестве защит-
ного инструмента практически нет.

Евгений Зайнуллин

Обогащение без размещения
Выход Быстринского ГОКа на IPO отложен
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Минфин при размещении гос- 
облигаций привлек минималь-
ный объем за последние четыре 
месяца. Отсекая большую часть 
спроса, министерство размес- 
тило ОФЗ лишь на 28 млрд руб.  
На фоне ухудшения рыночной 
конъюнктуры инвесторы гото-
вы покупать, но с премией к вто-
ричному рынку, которую мини-
стерство не готово платить. В та-
ких условиях Минфину будет не-
просто реализовать кварталь-
ный план по заимствованиям, 
особенно если спрос со стороны 
нерезидентов не восстановится.

В среду, 29 июля, инвесторам бы-
ло предложено два выпуска пятилет-
них гособлигаций с переменным 
(ПК) и постоянным (ПД) купонным 
доходом. При размещении ОФЗ-ПК 
Минфин привлек только 19,2 млрд 
руб., удовлетворив лишь одну деся-
тую часть спроса (192,8 млрд руб.). В 
случае с ОФЗ-ПД министерство реа-
лизовало облигации лишь на 8,6 мл-
рд руб. при вдвое большем спросе. В 
Минфине пояснили, что в ходе аук-
циона были «удовлетворены заявки, 
выставленные по приемлемому 
уровню цен». Как отмечает аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак, «Минфин в очередной 
раз показал, что не готов наращивать 
объемы заимствования любой це-
ной, ограничил максимальную пре-
мию по цене в размере менее 0,2 
процентного пункта к среднему 
уровню цен вторичного рынка».

В последний раз столь низкие 
объемы Минфин привлекал в нача-
ле апреля. Тогда министерство вер-
нулось на рынок заимствований по-
сле целого месяца вынужденного 

простоя, связанного с ростом вола-
тильности. Четыре месяца назад 
были размещены ОФЗ на 22 млрд 
руб., что составило лишь треть от 
суммарного спроса. Однако благо-
даря быстро восстановившемуся 
спросу на госбумаги со стороны рос-
сийских и иностранных инвесто-
ров уже в мае Минфин смог устано-
вить абсолютный рекорд по заимст-
вованию (см. „Ъ“ от 21 мая).

В третьей декаде июля ситуация 
на российском рынке ухудшилась в 
связи с изменениями в ожиданиях 
относительно денежно-кредитной 
политики ЦБ. В минувшую пятницу 
регулятор ожидаемо снизил ставку 
на 0,25 процентного пункта, до 
4,25%. При этом он пересмотрел про-
гнозы по инфляции на два ближай-
ших года, которые предполагают 
3,5–4% уже в следующем году и около 
4% в 2022 году. «Инфляционные ожи-
дания в сочетании с пересмотром 
спрэда нейтральной ставки к инфля-
ции до 1–2% были восприняты рын-
ком как сигналы возможного завер-
шения цикла снижения ключевой 
ставки и перехода к ужесточению де-
нежно-кредитной политики уже в 
конце 2021 года или в начале 2022 го-
да»,— отмечает Александр Ермак. По 
словам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, на этом фоне на рын-
ке прошла фиксация прибылей, от-
разившаяся на доходностях. В ре-
зультате доходность длинных ОФЗ 
поднялась на 5–10 базисных пун-
ктов, вернувшись к 6,3% годовых.

Сохраняется низкий спрос и со 
стороны международных инвесто-
ров. По оценкам ПСБ, основанным 
на данных НРД, после решения ЦБ 

международные инвесторы сократи-
ли вложения в ОФЗ на 1 млрд руб. В 
результате прирост вложений за 
июль составил всего 0,8 млрд руб. 
Это худший результат за четыре ме-
сяца. «Инвесторы не увидели новых 
триггеров для покупок ОФЗ. К тому 
же внешний фон остается нестабиль-
ным из-за разрастающейся эпиде-
мии в мире, а также сохранения на-
пряженности в отношениях США и 
ряда стран, включая Китай и Рос-
сию»,— отмечает управляющий по 
анализу банковского и финансового 
рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

В связи с падением объемов при-
влечений в июле Минфин заметно 
отстал от графика размещений на 
третий квартал. В июле в среднем 
размещалось по 56,4 млрд руб., тем 
самым в течение оставшихся двух 
месяцев надо размещать облигации 
на сумму не менее 86 млрд руб. ка-
ждую неделю. По словам Александ-
ра Ермака, как показывает история 
размещений в мае (средний объем 
более 125 млрд руб.), это возможно, 
но для этого необходимо существен-
ное изменение ожиданий инвесто-
ров на кратко- и среднесрочную 
перспективу. «Положительным мо-
ментом для локального долгового 
рынка является дефицитный феде-
ральный бюджет»,— отмечает Вла-
димир Евстифеев. Вместе с тем на 
спрос на ОФЗ со стороны нерезиден-
тов рассчитывать не приходится. 
«Глобальный аппетит к риску оста-
ется неустойчивым и фрагментиро-
ванным, а грядущие выборы в США 
могут обострить внешнеполитиче-
ские разногласия»,— отмечает 
Дмитрий Грицкевич.

Виталий Гайдаев

У России дорожает долг
Минфин не готов размещать ОФЗ под высокий процент

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
законопроект подготовлен и в бли-
жайшее время будет размещен для 
обсуждения на regulation.gov.ru.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, говорит, что на правкомиссии об-
суждалась возможность включать в со-
глашения с ФГУП «Росморпорт» требо-
вания к инвесторам предоставлять 
банковские гарантии, поручительст-
ва, залоги и т. д., а также отчитываться 
о ходе исполнения соглашений. Это 
заставит инвесторов внимательнее от-
носиться к заявленным проектам и 
тщательнее прорабатывать грузовую 
базу, считает собеседник „Ъ“. Кроме то-
го, КПМИ очистится от проектов, пре-
тендующих на одну и ту же потенци-
альную грузовую базу, добавляет он.

Источник „Ъ“ в отрасли считает, 
что, накладывая дополнительные 
обязательства на инвесторов, необ-
ходимо обеспечить аналогичную от-
ветственность и гарантии со сторо-
ны госструктур и компаний. Разум-
но, полагает он, сделать правила иг-
ры равными и для бизнеса, и для го-
сударства, а также предусмотреть ме-
ханизм корректировки планов при 
согласии сторон. В противном случае 
заинтересованность бизнеса в реали-
зации проектов развития портовой 
инфраструктуры снизится, добавля-
ет он. Другой собеседник „Ъ“ указы-
вает, что есть проекты, где инвестор 
выполнил свои обязательства, а госу-
дарство — нет, и один из примеров 
— нереализовавшиеся обещания 
ОАО РЖД на Восточном полигоне. 
Есть инвестиционно-подрядная мо-

дель, концессия, зачем придумывать 
новые гарантии, рассуждает еще 
один собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что КПМИ 
должен быть очищен от нежизнеспо-
собных проектов, по которым у инве-
сторов нет подтвержденных источ-
ников финансирования. Новые обя-
зательства могут стать дополнитель-
ной нагрузкой на инвестора, допу-
скает эксперт, но доля этих расходов 
в общей стоимости активно реализу-
емого проекта будет незначительной. 
Для проектов с неочевидным эконо-
мическим эффектом предоставление 
такой гарантии и станет подтвержде-
нием готовности инвестора реализо-
вывать проект, говорит он.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Отдать портовы
с1

По словам управляющего партнера 
ФГ «Дмитрий Донской» Дмитрия Кур-
батского, подобного рода глубокий 
due diligence заказывают тогда, когда 
уже есть предварительная договорен-
ность о сделке и определена предва-
рительная цена покупки. По его сло-
вам, объектом, с учетом выделенных 
на это средств, мог быть банк из топ-
30, однако заказ может быть шире и за-
трагивать не единственный объект. 
Ранее „Ъ“ писал о планах ПСБ прио-
брести НПФ (см. номер от 25 февраля).

В настоящее время ПСБ сопрово-
ждает не менее 60% всех контрактов, 
которые заключены в сфере гособо-
ронзаказа, сообщил в начале июля 

глава банка Петр Фрадков на встрече 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным. Перед банком стоит задача уве-
личить охват договоров гособоронза-
каза до 70%, и за счет подобной сдел-
ки можно достичь таких целей, гово-
рит источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией. В условиях когда санкционные 
риски растут, замкнуть эти функции 
на одном госбанке логичнее, считает 
собеседник „Ъ“. Вместе с тем капитал 
банка «Роскосмоса» не позволяет вы-
давать ссуды крупным предприяти-
ям, тогда как ПСБ регулярно докапи-
тализируется, указывает он.

Замдиректора группы «Финансо-
вые институты» S&P Екатерина Ма-
рушкевич отмечает, что для ПСБ по-
тенциальная возможность получить 

предприятия ракетно-космической 
отрасли в качестве клиентов выглядит 
привлекательной. «Для „Роскосмоса“ 
продажа кэптивного банка имеет 
смысл с точки зрения сокращения из-
держек на поддержание непрофиль-
ного актива»,— указывает она. При 
этом, по оценке госпожи Марушкевич, 
финансовые средства для такого рода 
сделки у ПСБ есть. Однако говорить о 
стоимости Роскосмосбанка опрошен-
ные „Ъ“ аналитики пока не спешат.

В ЦБ и АСВ не успели прокоммен-
тировать информацию о возможных 
перестановках среди санаторов бан-
ка. О подробностях планируемой 
сделки в ПСБ не ответили.

Ольга Шерункова,  
Майя Марлинская

Готов к банку и обороне
с1
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«Союзпечать» вышла в тираж
Сеть просят признать банкротом

На рынке распространения 
прессы готовится очередной 
передел. После банкротства 
крупного дистрибутора «Ариа-
АиФ», принадлежавшего бра-
тьям Ананьевым, к банкротст-
ву подошел и другой их быв-
ший актив — сеть киосков «Со-
юзпечать». Связанные с обеи-
ми этими сетями менеджеры 
создали новую компанию, ко-
торая уже получила часть кио-
сков «Союзпечати» в Подмоско-
вье и расширяет их сеть 
по всей стране.

28 сентября Арбитражный суд 
Москвы рассмотрит иск о банкрот-
стве АО «МОП „Союзпечать“», подан-
ный крупнейшим распространите-
лем лотерейных билетов АО «ТК 
„Центр“» (бренд «Столото»), следует 
из базы суда. В 150 киосках «Союзпе-
чати» продавались лотерейные би-
леты, но с сентября 2018 года по 
апрель 2019-го сеть не платила, на-
копив долг в «несколько миллионов 
рублей», уточнили „Ъ“ в пресс-служ-
бе «Столото».

«Союзпечать» — крупная сеть га-
зетных киосков в Подмосковье. Она 
принадлежала бывшим владельцам 
Промсвязьбанка Дмитрию и Алек-
сею Ананьевым, заочно арестован-
ным в 2019 году за растрату более 
100 млрд руб. «Союзпечать» была 
«дочкой» их компании «Ариа-АиФ», 
которая управляла киосками в раз-
ных регионах, а сейчас проходит 
процедуру банкротства. По данным 
собеседников „Ъ“ на рынке дистри-
буции, на момент вхождения в 
«Ариа-АиФ» сеть «Союзпечати» на-

считывала 500–700 точек в Подмо-
сковье. Актуальные владельцы АО 
«МОП „Союзпечать“» в базе «СПАРК-
Интерфакс» не указаны; его выруч-
ка в 2019 году составила 105,9 млн 
руб., чистая прибыль — 3,9 млн 
руб., кредитная задолженность — 
265 млн руб.

Один из источников „Ъ“ расска-
зал, что при банкротстве «Ариа-АиФ» 
«Союзпечать» не попала в конкурс-
ную массу и большинство киосков 
были выведены на других собствен-
ников. Четыре источника говорят, 
что часть киосков перешли в управ-
ление ООО «Газетта», которое зареги-
стрировано по тому же адресу, что и 
МОП, и принадлежит Денису Маль-
цеву, Александру Минину и Андрею 
Филину. После начала банкротства 
«Ариа-АиФ» «Газетта» стала участво-
вать в тендерах на киоски, которые 
занимала «Союзпечать», а послед-
няя, наоборот, перестала. В «Газетте» 
тот же менеджмент, что и в МОП, ука-
зывает один из собеседников „Ъ“.

Часть менеджеров «Ариа-АиФ» 
действительно работают в «Газетте», 
но компании не связаны, так как бо-
лее 80% АО «МОП „Союзпечать“» по-
прежнему принадлежит «Ариа-
АиФ», указывает соучредитель «Га-
зетты» Денис Мальцев. «Союзпе-
чать» перестала участвовать в тенде-
рах из-за начала банкротства «Ариа-
АиФ», «Газетта» наряду с конкурента-
ми участвует в тендерах на места 
для размещения киосков, объясня-
ет он. У МОП «Союзпечать», по его 
словам, не осталось долгов перед из-
дателями, так как компания не име-
ла с ними прямых договоров.

«Газетта» заключает с крупней-
шей сетью периодики «Роспечать» 
договоры об аренде ее киосков в Ка-
лужской, Тульской, Рязанской облас-
тях и других регионах, наращивая 
долю рынка и претендуя на феде-
ральный уровень, рассказал один из 
собеседников „Ъ“. Он называет это 
«настоящим переделом рынка». В це-
лом новый дистрибутор управляет 
примерно 380 киосками, в том числе 
230 в Подмосковье, говорит другой 
источник. В «Роспечати» не ответили 
на запрос „Ъ“, Денис Мальцев под-
твердил, что «Газетта» арендует у нее 
киоски в регионах.

У гендиректора издателя детских 
журналов «Лев» Льва Елина остаются 
вопросы к процедуре: «„Союзпечать“ 
получала продукцию через посред-
ников, но как поведут себя посредни-
ки? Непонятно, насколько это контр-
олируемое менеджментом банкрот-
ство». Банкротство «Союзпечати» мо-
жет затронуть издателей прессы для 
массовой аудитории, полагает один 
из собеседников на рынке.

Впрочем, крупные издатели та-
ких СМИ не заявляют о потерях. В 
частности, у Bauer Media Group и 
ИД «Мир новостей» не было пря-
мых договоров с МОП. «У нас дого-
вор с „Ариа-АИФ“, долг по которо-
му, вероятно, уже не вернуть. Бан-
кротство МОП ситуацию для нас не 
меняет»,— говорит гендиректор 
Bauer Media Group в России Алек-
сей Иванов. Гендиректор «Мира но-
востей» Андрей Авдонин согласен, 
что такого сильного удара, каким 
стало ранее банкротство другого 
крупного дистрибутора прессы, 

«Медиа Дистрибьюшен» („Ъ“ сооб-
щал о нем 24 октября 2019 года), для 
рынка в этот раз не ожидается.

Валерия Лебедева

В Арбат поверила 
Южная Корея
Valartis продала офис за $25 млн

Швейцарский инвестфонд 
EPH под управлением Valartis 
продал Корейскому куль-
турному центру два этажа 
в офисном особняке на Ста-
ром Арбате. Компания утвер-
ждает, что сумма сделки со-
ставила $25 млн. Если это 
так, то в текущей экономиче-
ской ситуации это крайне до-
рого, говорят участники 
рынка. Более того, это ред-
кая сделка и с точки зрения 
его участников, инвестиции 
в российскую недвижимость 
со стороны иностранных 
структур практически пре-
кратились после 2014 года.

Швейцарская инвестиционная 
компания European Property Hold-
ings (EPH) договорилась о продаже 
2,7 тыс. кв. м офисов без отделки в 
многофункциональном комплексе 
на Арбате, 24 в центре Москвы. Об 
этом „Ъ“ сообщили представители 
Valartis Group, под управлением ко-
торой находится EPH.

Помещения на третьем и четвер-
том этажах особняка на Арбате зай-
мет Корейский культурный центр, 
расположенный сейчас на Чисто-
прудном бульваре. Сумма сделки со-
ставила $25 млн. Предполагается, что 
в культурном центре будут прово-
диться выставки, показы фильмов, 
языковые курсы и другие мероприя-
тия. Одним из аргументов для выбо-
ра локации стало расположение ком-
плекса неподалеку от посольства Ре-
спублики Корея, утверждают сторо-
ны: оно находится на улице Плющи-
ха, примерно в 2 км от Арбата. От до-
полнительных комментариев в куль-
турном центре отказались.

EPH основана в 1999 году, ее 
штаб-квартира находится в Швей-
царии. В 2003 году компания при-
влекла в рамках IPO 50 млн швей-
царских франков (примерно 1,2 мл-
рд руб. по курсу на тот момент) и 
стала одним из первых иностран-
ных инвесторов в российскую не-
движимость. Группа тогда начала 
скупать офисы, которые участники 
рынка связывали с компанией 
Lenhart Global и семьей Аркадия Ро-
тенберга, хотя сами стороны эти 
связи опровергали. Сейчас EPH так-
же владеет офисами «Берлинский 
дом» (арендопригодная площадь — 
5,8 тыс. кв. м, вакансия — 24%) и 
«Женевский дом» (8,4 тыс. кв. м, 3%) 
на Петровке, «Эрмитаж плаза» 

(30,9 тыс. кв. м, 3%) на Краснопроле-
тарской улице, «Северное сияние» 
(28,4 тыс. кв. м, 1%) на улице Правды 
и комплексом на 1-й Магистраль-
ной улице (2 тыс. кв. м, 0%).

Арендные ставки в них варьиру-
ются от 15 тыс. руб. за 1 кв. м (в офи-
сах класса B на Магистральной) до 
65 тыс. руб. за 1 кв. м (в «Женевском 
доме»). EPH также может иметь от-
ношение к бизнес-центру «Квадрат» 
(15,5 тыс. кв. м) на Верейской улице 
на западе Москвы, сообщала газета 
«Ведомости» в 2019 году.

В Valartis Group констатируют, 
что продажа офисов на Арбате стала 
одной из крупнейших сделок на мо-
сковском рынке, «особенно в теку-
щих экономических условиях». Со-
беседники „Ъ“ на рынке недвижи-
мости считают, что сделка оказалась 
слишком дорогой: получается, что 
Корейский культурный центр прио-
брел помещения более чем за 
$9 тыс. за 1 кв. м (или 670 тыс. руб. по 
текущему курсу), хотя в текущих 
условиях стоимость сделки могла 
быть в два раза меньше. По подсче-
там партнера Colliers International 
Станислава Бибика, рыночная цена 
объекта не должна была превысить 
350–400 тыс. руб. за 1 кв. м. С другой 
стороны, отмечает директор практи-
ки по сопровождению сделок в обла-
сти недвижимости PwC в России Са-
ян Цыренов, комплекс на Арбате — 
премиальный продукт и аналогич-
ного предложения для продажи на 
рынке сейчас практически нет.

По словам господина Бибика, хо-
тя Арбат и известен как один из са-
мых туристических районов в Мо-
скве, офисы там тоже востребова-
ны: в разное время в районе были 
представительства в том числе «Аэ-
рофлота», TNK BP, Россельхозбанка. 
Сейчас свободные лоты свыше 
2 тыс. кв. м в этом районе остались 
только в особняках.

Необычной оказалась не только 
сумма сделки, но и ее участники. По 
данным CBRE, по итогам второго 
квартала 2020 года доля иностран-
ных вложений в российскую недви-
жимость во втором квартале сокра-
тилась с 6% до 1%. В апреле—июне, 
на которые пришелся пик распро-
странения коронавируса, объем ин-
вестиций составил 47 млрд руб., это 
на 19% меньше, чем было во втором 
квартале 2019 года.

Елизавета Макарова, 
Халиль Аминов

Абоненты превысили безлимит
На стоимость повлиял и рост 

спроса в период коронавируса, в то 
время как пропускная способность 
сетей операторов осталась на преж-
нем уровне, отмечает он. При этом, 
по мнению господина Нигматулли-
на, нецелесообразно сравнивать сто-
имость связи по миру в рублях, по-
скольку эта валюта зависит от стои-
мости нефти и ослабляется в период 
кризиса, а значит, что в рублях стои-
мость может оставаться на прежнем 
уровне, в то время как в долларах бу-
дет расти. Логично было бы оцени-
вать стоимость не 1 Гб интернета, а 
услуг связи в целом по отношению к 
среднему ВВП на душу населения 
страны, считает эксперт.

Несмотря на изъяны в методике 
исследования, нужно признать, что 
оно указывает на проблему, считает 
управляющий партнер AC&M Миха-
ил Алексеев. «Стоимость мобильной 
связи в России в четыре раза ниже, 
чем в среднем по миру, а безлимит-
ный мобильный интернет на 30% де-

шевле, чем в Индии, и на 50% — чем 
в Китае. При этом ВВП на душу насе-
ления в России, по данным Всемир-

ного банка, почти в четыре раза вы-
ше, чем в Индии, и в два раза — чем в 
Китае»,— отмечает он.

Дешевые безлимитные тарифы, 
полагает господин Алексеев, были 
оружием конкурентных войн рос-
сийских операторов в 2018–2019 го-
дах, но сейчас привлечение новых 
абонентов перестало быть первооче-
редной задачей. «Рынок вышел на 
уровень предварительного насыще-
ния, борьбу за его долю любой це-
ной уже сложно оправдать экономи-
чески»,— заключает он.

Безлимитные тарифы не должны 
быть драйверами и единственным 
фактором выбора для потребителей, 
их стоимость должна быть экономи-
чески обоснованной, согласны в 
«Вымпелкоме». Там полагают, что оп-
тимальны пакетные тарифы, скон-
струированные в зависимости от объ-
ема потребления. В МТС уверены, что 
подавляющему большинству абонен-
тов с запасом хватает пакетов мобиль-
ного интернета на наиболее популяр-
ных тарифах, а безлимитные предло-
жения становятся нишевым продук-
том для тех, кто скачивает действи-
тельно большие объемы данных.

Юлия Тишина

Из-под «Ангстрем-Т» ушли нанометры
Недвижимость завода приобрела структура ВЭБ.РФ

Кредитор принадлежавшего 
экс-министру связи РФ Леониду 
Рейману банкротящегося заво-
да «Ангстрем-Т» ВЭБ.РФ решил 
приобрести его здания в Зеле-
нограде почти за 355 млн руб. 
В ВЭБ.РФ говорят, что выкупа-
ют имущество, чтобы затем пе-
редать его государству для воз-
обновления производства там 
микроэлектроники. Сам госпо-
дин Рейман уверен, что бан-
кротство задолжавшего более 
100   млрд руб. «Ангстрем-Т» — 
ошибочный сценарий.

В рамках банкротства завода ми-
кроэлектроники «Ангстрем-Т» нача-
лась реализация недвижимого иму-
щества. Как следует из данных «Фе-
дресурса», 13 июля был заключен до-
говор купли-продажи двух зданий 
«Ангстрем-Т» в Зеленограде площа-
дью 15 тыс. и 4 тыс. кв. м на сумму 
354,7 млн руб. Покупателем высту-
пило ООО «НМ-Тех» — «дочка» го-
скорпорации ВЭБ.РФ, получившей 
контроль над «Ангстрем-Т» за долги 
в конце 2018 года. Недвижимость 
удалось продать с третьего раза — 
предыдущие торги не состоялись 
из-за отсутствия заявок.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
«НМ-Тех» возглавляет совладелец 
компании по производству светиль-
ников и светотехнического оборудо-
вания «Вартон» и ГК Astra Linux (ООО 

«РусБИТех-Астра») Денис Фролов. Эта 
компания зарегистрирована в Зеле-
нограде, через дорогу от комплекса 
«Ангстрем-Т». В марте по итогам со-
брания кредиторов «НМ-Тех» уже по-
лучила в аренду и субаренду три зе-
мельных участка, на которых распо-
ложен комплекс «Ангстрем-Т», сви-
детельствует документация на «Фе-
дресурсе».

Компания «Ангстрем-Т» была 
основана в 2005 году для строитель-
ства завода по производству микрос-
хем 90–130 нм с перспективой пере-

хода на уровень 65 нм. До перехода 
«Ангстрем-Т» к ВЭБ.РФ бенефициа-
ром компании был экс-министр свя-
зи Леонид Рейман. Потеря компа-
нии и ее последующее банкротство 
стали следствием невыполненных 
обязательств перед ВЭБ.РФ по кре-
дитной линии на €815 млн. В январе 
2020 года Арбитражный суд Москвы 
также подтвердил решение о вклю-
чении в реестр кредиторов требова-
ний на 424 млн руб. от самого госпо-
дина Реймана.

По итогам процедуры наблюдения 
требования кредиторов, включенных 
в реестр, составили 103 млрд руб., из 
них 97 млрд руб. приходится на ВЭБ.
РФ, рассказали „Ъ“ в пресс-службе го-
скорпорации. «В ходе конкурсного 
производства госкорпорация плани-
рует получить оборудование „Анг-
стрем-Т“ и передать его государству 
для развития отрасли микроэлектро-
ники. Часть этого оборудования и не-
движимости и была приобретена на 
торгах»,— заявили в ВЭБ.РФ.

Банкротство «Ангстрем-Т» — пло-
хой сценарий, настаивает Леонид 
Рейман. По его словам, несмотря на 
договоренности о том, что банкротст-
ва не будет и производство сохранит-
ся, ВЭБ.РФ занял обратную позицию. 
«Сейчас они сами себе перепродают 
активы в рамках банкротства, и это 
странная ситуация. Смысла в этой 
процедуре нет никакого, а вреда мно-

го, тем более что в прошлом году за-
вод был остановлен. Остановка завода 
— это большая проблема. Это люди, 
которые разбежались, и технологии, 
которые потерялись»,— отмечает он. 
Господин Рейман надеется, что прави-
тельство обратит внимание на ситуа-
цию и вернуть производство удастся.

В практике дел о банкротстве ситу-
ация, при которой компания стано-
вится одновременно владельцем 
должника, кредитором и покупате-
лем его активов, действительно встре-
чается нечасто, отмечает основатель 
юридической компании a.t.Legal Ни-
колай Титов. При этом с учетом объе-
ма включенной в реестр задолженно-
сти перед ВЭБ.РФ вряд ли можно рас-
считывать, что остальные кредиторы 
получат полное удовлетворение сво-
их требований, констатирует он.

Исходя из статистики дел о бан-
кротстве, возобновление деятельнос-
ти «Ангстрем-Т» на базе того же юри-
дического лица представляется мало-
вероятным, указывает руководитель 
практики судебной защиты «КСК 
групп» Егор Горин. По его мнению, за 
процессом стоят политические зада-
чи по созданию микроэлектроники, 
банкротство при этом должно позво-
лить избавиться от «плохих долгов, 
образовавшихся в результате ошибок 
предыдущего менеджмента и небла-
гоприятной конъюнктуры».

Дмитрий Шестоперов

с1

Мы выделяем денежные 
средства не по обычной 

нашей процедуре,  
имея в виду, что риск 

по возврату берет на себя 
правительство РФ

— Игорь Шувалов,
председатель ВЭБ.РФ,  

о поддержке «Ангстрем-Т»,  
27 мая 2019 года («РИА Новости»)
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Самые дорогие сделки на рынке офисов Москвы 
за последние пять лет 

Объект Размер сделки Оценочная Покупатель  
 (в тыс. кв. м) цена продажи площадей  
  ($ тыс. за 1 кв. м)
«Эволюция»* 79,05 10–10,5 «Транснефть»

«Красина,3»** 12 5–5,2 «Полюс»

SkyLight** 4,5 5–5,2 Не разглашается

«IQ-Квартал»* 44,8 4,6–4,8 Россельхозбанк

«Инком Сити»** 10 4,4–4,6 Россельхозбанк

«Сады Пекина»** 4,2 4,3–4,5 Не разглашается

ОКО* 55 4–4,2 Мэрия Москвы

«Аквамарин III»** 39,6 3,4–3,6 Газпромбанк

*Сделка состоялась в 2016 году. **Сделка состоялась в 2017 году. Источник: Colliers International. 
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тенденции / кредитование
На всеобщие нужды
Как банки и заемщики приспосабливаются к непростым временам

Павел Самиев, 
гендиректор аналитического 
агентства «БизнесДром»

Кредитные карты уже практически 
полностью подменили собой боль-
шое количество различных потреби-
тельских кредитов — кредиты на-
личными, POS-кредиты и так далее. 
«Вам одобрена кредитная карта с та-
ким-то лимитом» — с подобными 
уведомлениями банков сегодня стал-
кивается едва ли не каждый их кли-
ент. Если раньше заемщик обращал-
ся в банк для получения кредита на 
конкретные цели, то сегодня потре-
бительский кредит — это просто 
деньги. То есть основные параметры 
кредита, а главное, его цели уже уни-
версализированы банками. Клиенту 
предлагается готовый коробочный 
продукт, хотя и подающийся под ви-
дом индивидуального решения, в ко-
тором уже четко зафиксированы ли-
миты, стоимость и сроки. Более того, 
все активнее завоевывают рынок 
карты рассрочки, которые по мно-
гим параметрам очень похожи на 
кредитки, хотя и являются принци-
пиально иным продуктом. Но это 
все-таки первый этап: стандартиза-
ция кредита. А если посмотреть на 
более длинную перспективу, будет 
ли смешение, взаимное проникно-
вение разных кредитных продуктов?

Сегодня происходит определен-
ная конвергенция кредитных про-
дуктов: они усложняются, в них 
включаются дополнительные со-
ставляющие и сервисы, одни про-
дукты получают свойства других. В 
итоге появляется уже не чисто кре-
дитный, а комплексный продукт. Че-
ловек не просто берет кредит в бан-
ке, а, образно говоря, открывает 
«кредитный аккаунт», через который 
может пользоваться как разными 
кредитными, так и некредитными 
сервисами.

Возможна ли дальнейшая эволю-
ция кредитов в сторону универсализ-
ма или у нее есть предел? Придем ли 
мы в итоге к некоей кредитной ли-
нии, которая будет открываться кли-
енту на любые цели: от POS-кредитов 
до автокредитования и ипотеки?

Казалось бы, особых препятствий 
к этому нет: достаточно провести глу-
бокий первичный андеррайтинг 
клиента, чтобы в дальнейшем у него 
была возможность в течение какого-
то периода получить любой кредит. 
Или же понять, на какой кредитный 
продукт и с каким лимитом он смо-
жет рассчитывать. Это очень похоже 
на «кредитный балл» заемщика, со-
провождающий его на протяжении 
всей жизни. Только в настоящий мо-
мент этот рейтинг свидетельствует о 
вероятности положительного реше-
ния по заявке на кредит, а в будущем 
он будет влиять на величину откры-
ваемого кредитного лимита. Разуме-
ется, эту оценку придется регулярно 
актуализировать, исходя из изме-
нившихся рыночных параметров 
или факторов, относящихся к само-
му заемщику.

Означает ли это возможность уни-
версализма самих кредитных про-
дуктов, появления единого кредита 
на все случаи жизни? Разумеется, нет. 
Они никогда не смогут стать единоо-
бразными «до степени смешения», 
поскольку отличаются слишком 
сильно по целому ряду важных пара-
метров: ставки, сроки, риски, нали-
чие обеспечения или залога и так да-
лее. То есть в будущем условный по-
требительско-ипотечно-автомобиль-
ный кредит мы не увидим. И это не 
вопрос регулирования и не вопрос 
психологии, а исключительно пара-
метров рисков разных продуктов.

Поэтому универсальный скор-
ринг заемщиков — это будущее бан-
ковского рынка, а вот универсаль-
ный кредит — это утопия. Конвер-
генция в кредитных продуктах се-
годня движется не в сторону их даль-
нейшего смешения, а в сторону их 
объединения с некредитными и да-
же нефинансовыми сервисами. Во-
круг кредитов создается экосистема, 
в которой клиент будет получать ре-
левантные для него услуги и серви-
сы, исходя в том числе из его скор-
ринговой оценки или доступного 
кредитного лимита.

Универсальный  
скорринг заемщи-
ков — это будущее 
банковского рынка, 
а универсальный  
кредит — это утопия

Рынок розничных кредитов 
постепенно трансформирует
ся: растет доля нецелевых ссуд 
(кредитов наличными и кар
точных), доля целевых сокра
щается. Границы между тра
диционными сегментами 
кредитования размываются: 
машины нередко покупают 
по потребительскому кредиту, 
POSкредиты (в торговых се
тях) вытесняются кредитны
ми картами и картами рассроч
ки. „Ъ“ попытался разобраться 
в том, следует ли ожидать по
явления некоего универсаль
ного способа предоставления 
гражданам заемных средств, 
который заменит все традици
онные виды кредитования.

Клиенты пересаживаются 
на гибрид
Если рассмотреть в ретроспективе 
данные аналитического агентства 
FrankRG за последние пять лет по 
динамике выдач кредитов физиче-
ским лицам по сегментам, измене-
ния очевидны. Например, на нача-
ло 2015 года 50% всех выдач роз-
ничных кредитов приходилось на 
ипотеку, доля нецелевых кредитов 
(кредиты наличными и карточные 
кредиты) составляла 36%, а на авто-
кредиты приходилось 5% всех вы-
дач, еще 9% выдач обеспечивали 
POS-кредиты. По данным на 1 ию-
ня 2020 года, доля нецелевых кре-
дитов выросла до 50%, тогда как до-
ля ипотеки сократилась до 41%. 
При этом доля POS-кредитов упала 
в три раза — до 3%. И за этими циф-
рами стоят процессы не только из-
менения доли конкретных продук-
тов, но и их трансформации, вза-
имное проникновение свойств.

Розничное кредитование можно 
поделить на два основных сегмента 
— обеспеченное и необеспеченное. 
Классическими видами первой ка-
тегории является ипотека и авто-
кредиты, когда приобретаемый за 
счет средств банка объект становит-
ся залогом до полного погашения 
ссуды. Это позволяет по обеспечен-
ным кредитам предлагать более 
низкие ставки. Но, как правило, 
банки по таким кредитам требуют 
страхования предмета залога, что 
является дополнительным расхо-
дом. К сегменту необеспеченных от-
носятся кредиты наличными, кре-
дитные карты, POS-кредиты (целе-
вые кредиты на приобретение това-
ров в торговых сетях).

Банкиры подтверждают, что клас-
сические продукты меняются. «Гра-
ни между конкретными сегментами 
розничного кредитования посте-
пенно стираются. Основная причи-
на — стремление банков стать мак-
симально удобными для клиен-
тов,— отмечает начальник управле-
ния оценки доходности розничных 
продуктов и портфеля ВТБ Дмитрий 
Лепетиков.— У клиента есть кон-
кретная потребность, например, ку-
пить автомобиль. Банк может по-
мочь реализовать ее разными спосо-
бами: с применением залога, то есть 
автокредит, или без него, то есть вы-
дать кредит наличными». Происхо-
дит заимствование характеристик 
одного продукта в другие, на рынке 
создается все больше комбиниро-
ванных кредитных продуктов, соче-
тающих в себе преимущества раз-
ных видов кредита, добавляют в По-
чта-банке. «Развитие технологий, 
ужесточение конкуренции и повы-
шение взыскательности клиентов 
способствуют взаимопроникнове-
нию банковских продуктов. Усло-
вия на рынке диктует потреби-
тель,— отмечает старший кредит-
ный специалист Moody’s Ольга Улья-
нова.— Сегодня билет в театр можно 

купить в мобильном приложении 
банка, а кредит взять у автодилера. 
Аналогично клиент банка вполне 
готов к потреблению гибридного 
банковского продукта, коль скоро 
этот продукт удовлетворяет его 
усложнившимся пожеланиям».

Рассрочка идет в народ
По словам предправления ХКФ-бан-
ка Юрия Андресова, наибольшая 
трансформация произошла на рын-
ке POS-кредитования. Особенность 
этого в том, что, хотя сам кредит яв-
ляется необеспеченным, человек 
получает на руки не деньги, а товар, 
например, холодильник, смартфон, 
шубу, а затем гасит кредит банку. 
«Сам термин „POS-кредит“ уже не 
отражает рыночные реалии. Он 
стал частью экосистемы „кредитов 
на покупку“, которая включает он-
лайн-кредиты, кредитные карты, 
карты рассрочки, банковские и не-
банковские финансовые серви-
сы»,— поясняет господин Андре-
сов. Самый яркий пример размыва-
ния границ сегмента — это карты 
рассрочки, считает начальник 
управления по развитию рознич-
ных банковских продуктов «Ренес-
санс Кредита» Светлана Сурина. Но-
визна здесь состоит в том, что в «ре-
вольверный» карточный продукт 
(возобновляемая сумма на карточ-
ном счету, как только вы погасили 
часть взятого кредита, она вновь до-
ступна вам к использованию) впер-
вые была зашита традиционная для 
товарного ритейла практика — де-
литься частью маржи с тем, кто 
обеспечивает привлечение клиен-
та (с ритейлером—партнером бан-
ка), поясняет госпожа Сурина. По 
сути, карта рассрочки позволяет 
тратить кредитные средства на 
определенные товары без уплаты 
процентов, их погашает ритейлер, 
который заинтересован в продви-
жении продаж своего товара. «В по-
следние несколько лет мы действи-
тельно видим тренд на замещение 
товарных и денежных кредитов 
кредитными картами и картами 
рассрочки,— соглашается первый 
зампред правления Совкомбанка 
Сергей Хотимский.— В 2017–2018 
годах драйвером роста потребкре-
дитования были целевые кредиты 
на покупку товаров и услуг в торго-

вых сетях и магазинах, но уже с се-
редины 2019 года мы видим устой-
чивый рост доли карт с лимитами в 
структуре потребкредитования». За 
три года портфель таких кредитов 
вырос почти в пять раз.

Карты рассрочки в первую оче-
редь конкурируют не с другими 
банковскими продуктами, а с про-
граммами лояльности самих роз-
ничных сетей, обращает внимание 
Светлана Сурина. Наиболее извест-
ные карты рассрочки, имеющие 
собственный бренд,— «Халва» (Сов-
комбанк), «Совесть» (группа Qiwi, 
недавно проект был продан Совко-
мбанку), «Свобода» (ХКФ-банк). 

В последнее время элементы 
рассрочки включают в свои карточ-
ные продукты почти все крупные 
банки. «Миграция POS-кредитов и 
кредитов наличными с небольши-
ми суммами в кредитные карты и 
карты рассрочки связана в первую 
очередь с появлением карт с длин-
ными льготными периодами (до 
100+ дней). Карты с установлен-
ным кредитным лимитом закрыва-
ют потребность в совершении не-
предвиденных операций»,— ука-
зывает руководитель департамента 
розничных продуктов банка «Урал-
сиб» Оксана Матюшенко. «У населе-
ния есть потребность в денежных 
средствах, которые они могут ис-
пользовать по своему усмотрению, 
поэтому банковские продукты, 
предоставляющие свободные сред-
ства помимо запрашиваемых, во-
стребованы»,— добавляет дирек-
тор по розничному кредитованию 
МТС-банка Иван Барсов.

Заложники  
меняются местами
Снижение доли ипотечных креди-
тов (наиболее популярные из зало-
говых) также имеет объяснение. По 
словам директора розничных про-
дуктов банка «Дом.РФ» Евгения 
Шитикова, многие клиенты, заин-
тересованные в крупных целевых 
покупках (автомобили, путешест-
вия, крупная техника), все чаще об-
ращаются за потребительским кре-
дитом. «Это объясняется простотой 
и скоростью его получения, а также 
отсутствием необходимости предо-
ставлять дополнительные доку-
менты по предмету покупки и воз-

можностью дистанционного офор-
мления»,— поясняет он.

Последние несколько лет Рос-
сельхозбанк (РСХБ) действительно 
отмечает тенденцию к снижению 
объемов кредитования по различ-
ным специальным программам (ав-
токредиты, целевые кредиты и др.), 
отмечают там. «В практике МКБ из 
продуктового ряда автокредит был 
вытеснен потребительским по при-
чине более удобного оформления 
для клиентов (потребительский не-
целевой кредит не требует офор-
мления залога, процедуры синхро-
низации продажи авто в автосалоне 
с подписанием кредитного догово-
ра с банком и т. д.) при сравнитель-
но незначительном повышении це-
ны,— говорит руководитель дирек-
ции розничного и электронного 
бизнеса МКБ Алексей Охорзин.— 
Сейчас в МКБ около 15% клиентов 
берут потребительские кредиты на 
покупку автомобилей». 

Также наблюдается тенденция 
приобретения или строительства 
загородных домов на средства по-
требительских кредитов, говорит 
господин Охорзин, в МКБ уже око-
ло 10% клиентов берут потреби-
тельские кредиты на покупку заго-
родной недвижимости. По словам 
директора департамента рознич-
ного кредитования Промсвязьбан-
ка Андрея Точеного, из-за сильного 
снижения кредитных ставок за по-
следние годы люди, которым для 
покупки квартиры не хватает сумм 
до 1,5 млн руб., предпочитают 
брать потребительские беззалого-
вые кредиты, а не ипотеку. «Разни-
ца между ставками по ипотеке и 
крупным потребительским креди-
там составляет сейчас порядка 2–3 
процентных пункта, и люди зача-
стую готовы на такую разницу, что-
бы не тратить время на страхова-
ние, оценку и регистрацию залога 
и не передавать квартиру в за-
лог»,— поясняет он.

Например, необходимо прио-
брести вторичную недвижимость 
(загородный участок или кварти-
ру) на сумму 2,5 млн руб. Согласно 
калькулятору на сайте Сбербанка, 
если клиент не является зарплат-
ным, кредит обойдется ему по став-
ке 10,2% годовых. Сам кредит со-
ставит около 2,1 млн руб., а остав-

шуюся часть (400 тыс. руб.) соста-
вит первоначальный взнос. При 
выплате на пятилетнем периоде 
ежемесячные платежи составят 
45 тыс. руб. При этом кредит на лю-
бые цели от Сбербанка на тот же 
срок и на сумму 2,5 млн руб. пред-
лагается по ставке 12,9% годовых и 
выплатах 56 тыс. руб. в месяц. Не-
обходимости делать солидный 
первоначальный взнос нет, да и 
оформление займет заметно мень-
ше времени. То есть нагрузка воз-
растает некритично, но гибкость 
заметно повышается.

Залоговые кредиты действи-
тельно нередко мигрируют в безза-
логовые кредиты наличными, со-
глашается Оксана Матюшенко, но 
отмечает и обратную тенденцию — 
на рынке все больше нецелевых 
кредитов под залог, когда клиенты 
закладывают недвижимость или 
автомобиль для получения боль-
ших сумм на более выгодных усло-
виях. В последний год на фоне ро-
ста закредитованности граждан та-
кая схема получила развитие, де-
сятки банков самых разных разме-
ров предлагают такие продукты. 
«Новой тенденцией рынка стал пе-
ревод выдачи крупных потреби-
тельских кредитов из необеспечен-
ных в обеспеченные»,— говорит 
директор департамента продуктов 
банка «Санкт-Петербург» Дмитрий 
Алексеев. По словам управляюще-
го директора по розничным про-
дуктам Райффайзенбанка Андрея 
Спивакова, многие банки, ограни-
чивая по кредитам наличными 
сроки пятью годами и суммы, ста-
ли активно предлагать займы под 
залог автомобиля и недвижимо-
сти. Например, в Сбербанке кредит 
под залог недвижимости можно 
взять на срок до 20 лет и на сумму 
до 10 млн руб. Ставка по нему (в 
случае отказа от страховки и если 
клиент не является заемщиком 
банка) составит 12,8% годовых, что 
сравнимо со ставкой по необеспе-
ченному кредиту (но меньшего 
объема и на меньший срок).

Лучи предодобра
Впрочем, участники рынка увере-
ны, что полной универсализации 
кредитов ждать не стоит, эволюция 
в основном коснется способов их 
предоставления заемщикам. Уже в 
2020 году больше половины всех 
продаж происходит не по модели 
«клиент обратился в банк», а наобо-
рот, когда банк, оценив риски и за-
просы клиента, делает ему предо-
добренное предложение, отмеча-
ют в ПСБ. «Это обусловлено актив-
ным переходом населения в он-
лайн-каналы при одновременном 
серьезном развитии банковских 
технологий, которые принципи-
ально меняют подход к оценке 
риск-профиля клиентов и органи-
зации кредитного процесса»,— по-
ясняют там. По мнению Андрея 
Спивакова, в будущем значитель-
ные изменения произойдут в ин-
терфейсах на фоне ожидаемого 
стремительного роста удаленных 
продаж. «В перспективе стоит 
ждать не исчезновения тех или 
иных сегментов, а скорее их транс-
формацию вслед за инновациями 
и развитием каналов банковского 
обслуживания»,— соглашается 
предправления «Русского стандар-
та» Александр Самохвалов. Вряд ли 
стоит в ближайшей перспективе 
ожидать полного исчезновения 
конкретных сегментов в кредито-
вании, но точно на рынке будут по-
являться новые предложения на 
стыке разных кредитных продук-
тов, заключают в МТС-банке. 

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова
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Динамика ставок по потребительским кредитам (% годовых)
Источник: ОКБ.
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О том, почему банки сейчас активно 
выдают кредиты с заведомо низкими 
процентными доходами, чем может 
быть неудобна для потребителя клас
сическая карта рассрочки и какую 
пользу извлекли банки из кредитных 
каникул, „Ъ“ рассказал член правления 
Почтабанка Григорий Бабаджанян.

— Какие гибридные кредиты сейчас на-
иболее актуальны?
— Одним из определяющих трендов рознич-
ного кредитования сегодня становится созда-
ние комбинированных продуктов длитель-
ного использования, сочетающих в себе пре-
имущества различных видов кредитов. На-
пример, если грейс-период изначально поя-
вился и применялся главным образом в кре-
дитных картах, то сейчас банки используют 

его в разных вариациях в других видах кре-
дитов — кредитах наличными, POS-кредитах. 
Или другой пример. На рынке можно найти 
«гибриды» кредитных карт и кредитов налич-
ными. От первой он позаимствовал карточ-
ную технологию, возможность снять налич-
ные в банкомате или совершать покупки с ис-
пользованием карты и возобновляемый ли-
мит после полного погашения, а от второго — 
подход к расчету ежемесячного платежа: он 
фиксированный, от размера кредита.
— В последние годы все большую попу-
лярность приобретают карты рассрочки. 
Можно ли их назвать оптимальным про-
дуктом?
— Рассрочка в классическом виде не очень 
конкурентный продукт сегодня. Как прави-
ло, эти программы ограничены кругом мага-
зинов-партнеров. Мы изучали, как клиенты 

из массового сегмента пользуются банков-
скими картами, где они совершают повсед-
невные покупки. Оказалось, что только 3% от 
оборота по картам приходится на те магази-
ны, которые участвуют в программах рас-
срочки. При этом более 70% покупок совер-
шается в сегментах фуд-ритейла, а также оде-
жды и обуви, которые почти не представле-
ны в программах рассрочки.
— Почему сейчас многие банки делают 
ставку на кредиты с разного рода рас-
срочками?
— Программы рассрочки по кредитам сегод-
ня — это ответ банков на снижение покупа-
тельной способности граждан после панде-
мии и отложенный спрос, который накопил-
ся в период ограничительных мер. Сегодня 
покупательская активность постепенно вос-
станавливается, но многие опасаются ухудше-
ния финансового положения. И вот как раз на 
тех, кто испытывает финансовые трудности 
или просто предпочитает распределить на-
грузку, и рассчитаны такие спецпредложения.
— Но есть и альтернатива рассрочкам?
— Мы считаем, что есть. Например, недавно 
Почта-банк запустил программу, которая дает 
беспроцентный период по кредитам налич-
ными. Продукт абсолютно новый для рынка и 
представляет собой комбинацию классиче-
ского кредита наличными с грейс-периодом, 
знакомым всем по кредитным картам,— в те-

чение полугода проценты по кредиту не начи-
сляются вообще, а регулярный платеж снижа-
ется до 0,5% от кредитного лимита. Подклю-
чить беспроцентный период можно в любой 
момент в течение срока действия кредита.
— По таким продуктам вы недополучаете 
процентный доход. В чем выгода банка?
— В таких программах получение доходности 
откладывается на будущее. В первую очередь, 
конечно, банки стремятся восстановить и на-
растить объемы кредитования до планового 
уровня и наверстать то, что недополучили в 
период пандемии и ограничительных мер. Ну 
и конечно, прирасти новыми клиентами.
— В каком направлении будет двигаться 
рынок дальше?
— Тот опыт, который банки получили при 
разработке и внедрении кредитных кани-
кул в период пандемии, в дальнейшем ста-
нет базой для создания новых программ от-
срочки, реструктуризации и спецпредложе-
ний по кредитам. Безусловно, банки продол-
жат экспериментировать с комбинирован-
ными продуктами, стараясь найти баланс 
между маржинальностью и удовлетворени-
ем потребностей клиентов. Ну а в целом 
дальнейшее развитие рынка розничного 
кредитования, конечно, полностью зависит 
от того, как будут восстанавливаться потре-
бление и доходы населения.

Интервью взяла Ксения Дементьева

«В таких программах  
доходность откладывается на будущее»

Григорий Бабаджанян, 
член правления Почта-банка
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